
Парижский Лувр, воплоще-
ние мировой культуры и ис-

кусства, превращается в оче-
редной предвыборный аттрак-
цион Эмманюэля Макрона.

Садых БАБАЕВ

Так, глава французского госу-
дарства, ставший для избирателей 
олицетворением неолиберального 
перформанса, объявил о грандиоз-
ном проекте по перемещению «Моны 
Лизы» в отдельный зал и строитель-
ству нового входа в музей. И все 
это происходит на фоне масштаб-
ных сокращений бюджета и уреза-
ния социальных расходов. Но если 

в стране не хватает денег на пенсии 
и здравоохранение, отчего бы не 
предложить очередную коммерче-

скую аферу под соусом «возрожде-
ния» культуры?

Президент Ильхам Алиев, 
предвидя нынешние кон-

фликты, принял упреждаю-
щее решение о создании раз-
ветвленной транспортной ин-
фраструктуры на территории 
Азербайджана с учетом инте-
ресов всех ведущих глобаль-
ных центров геополитики. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Независимо от того, какими 
видятся мировые пути пассажир-
ских и грузовых перевозок из вы-
соких кабинетов ряда столиц по-
стоянных членов Совбеза ООН, 

у Баку собственная долгосроч-
ная повестка, предполагающая 
не проржавевший конфликтный 
трек, а широкий проспект взаи-

мопонимания стран и народов на 
основе единых общечеловеческих 
ценностей. 
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Мона Лиза на продажу 
Макрон превратил Лувр в коммерческую лавку

Стратегическое видение 
Азербайджан инициирует объединение Евразии 

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с мая 1906 года info@br.az  www.br.az

84 Величие служения мугаму
Ариф Асадуллаев - 75

Образцовый формат
На трехсторонней встрече министров 
иностранных дел Азербайджана, 
Турции и Узбекистана в Анкаре 
подписана декларация
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Право 
на лучшее 
будущее 
Самоуправление - 
важная часть единства 
народа и власти 

В НОМЕРЕ

Легендарный судья
Тофик Бахрамов - единственный в мире лайнсмен - 
обладатель «Золотого свистка» и «Золотой богини»
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Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян опублико-

вал в Telegram-канале запись, 
которую 20 августа 2009 года 
он оставил в своем тюремном 
дневнике, мгновенно вызвав 
бурю осуждений как в Арме-
нии, так и за ее пределами.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Его размышления о «геноциде», 
названные «Механика геноцида», 
стали поводом для глубоких раз-
мышлений о природе националь-
ной памяти, коллективной ответ-
ственности и исторических интер-
претаций. По сути, тюремные записи 
Пашиняна поднимают важные во-
просы о власти, страхе и человече-
ской психологии.

«Вы когда-нибудь задумывались 
над тем, какие характеристики гено-
цид раскрывает в людях, которых 
убивают? Вы когда-нибудь задумы-
вались, как геноцид становится воз-
можным?» - задается вопросами Па-
шинян, предлагая представить себе 
архетипическую сцену геноцида: мил-
лионы людей, покорно идущих на 
смерть, полагаясь на иллюзию, что 
насилие обойдет их стороной. Этот 
образ, яркий и болезненный, служит 
основой его анализа: как сравнитель-
но небольшая группа - тысяча воо-
руженных людей могла подчинить 
миллионы безоружных? Ответ, по 
его словам, кроется в глубинах че-
ловеческого сознания, в активации 
того, что он называет «механикой 
геноцида». 

Новая парадигма истории, 
или Как Пашинян перечеркнул 
«многострадальную» память армян
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Уважаемый господин Предсе-
датель!

От своего имени и от имени на-
рода Азербайджана рад передать Вам 
и в Вашем лице дружественному ки-
тайскому народу самые искренние 
поздравления по случаю наступаю-
щего Праздника Весны.

Желаю, чтобы знаменующий на-
ступление нового года по китайскому 
календарю, являющийся символом 
пробуждения природы и возрожде-
ния жизни праздник Чуньцзе при-
нес всему вашему народу хорошее 
настроение, достаток и процветание.

Повышение азербайджано-ки-
тайских межгосударственных отно-
шений на уровень стратегического 
партнерства вызывает удовлетворе-
ние. Мы придаем большое значение 
всестороннему развитию построен-

ного на прочной основе и основан-
ного на взаимной вере и доверии со-
трудничества с Китаем. Уверен, что 
мы и впредь будем успешно продол-
жать совместные усилия на пути даль-
нейшего укрепления и углубления 
наших дружественных отношений 
и взаимодействия в соответствии 
с волей наших народов.

Еще раз от всей души поздравляю 
Вас с этим праздником, желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья и успе-
хов в делах, дружественному китай-
скому народу - постоянного благо-
получия и процветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской Республики

г.Баку, 27 января 2025 года

Председателю 
Китайской Народной Республики 

Его превосходительству 
господину Си Цзиньпину 

Президент 
Ильхам Алиев 
проголосовал 
на избиратель-
ном участке №1

29 января в Азербайджане 
прошли очередные муници-
пальные выборы.

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев прого-
лосовал на избирательном участ-
ке №1, расположенном в средней 
школе №6 Сабаильского избира-
тельного округа №7 города Баку.

Войдя в помещение для голо-
сования, Президент Ильхам Али-
ев взял избирательный бюллетень, 
прошел в кабину и затем опустил 
бюллетень в урну.

На избирательном участке 
№1 Сабаильского избирательно-
го округа №7 города Баку заре-
гистрировано 576 избирателей. 
По этому округу борьбу ведет 31 
кандидат.

АЗЕРТАДЖ

Вместе - в уверенное завтра

МИД РФ распространил за-
явление, в котором напо-

минается о непростом перио-
де в российско-армянских от-
ношениях.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В частности, в заявлении отме-
чается, что напряженность в отно-
шениях между Москвой и Ирева-
ном является следствием действий 
Запада, который в минувшем году 
наращивал давление на Армению, 
подстрекал ее к разрушению тради-
ционных связей с Россией, навязы-
вал чуждые армянскому народу цен-
ностные ориентиры. Хотя в реально-
сти ни в Вашингтоне, ни в Брюсселе 
о судьбе и интересах своих партне-
ров реально не задумываются. 

В доказательство российский МИД 

приводит циничные высказывания 
Запада о «низкозатратности» для ев-
ропейцев «проекта» по «отстыков-
ке» Иревана от Москвы и советы ар-
мянскому населению быть готовым 
к «нескольким холодным зимам». 

Более того, недавний прогноз аме-
риканского аналитического центра 
Stratfor не сулит Армении столь же 
горячий интерес Вашингтона после 
смены администрации.

Своим мнением по поводу ны-
нешнего состояния и перспектив ар-
мяно-российских отношений, а так-
же их влияния на ситуацию в ре-
гионе Южного Кавказа в интервью 
газете «Бакинский рабочий» поде-
лился российский политолог, руко-
водитель Центра стратегических ис-
следований стран Южного Кавказа 
Евгений Михайлов.

Терпение, только терпение
Россия все еще пытается образумить Армению 
и предостеречь от бездумных действий
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Высокий показатель 
народного доверия

ЦИК огласил предварительные 
результаты муниципальных выборов
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Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Состав Организационного ко-
митета, созданного частью 1 Рас-
поряжения Президента Азербайд-
жанской Республики «О создании 
Организационного комитета по про-
ведению в 2025 году в Азербайджане 
III Игр СНГ»  от 10 июля 2024 года 
№198 (Собрание законодательства 
Азербайджанской Республики, 2024 
год, №7, статья 847) дать в следую-
щей редакции:

«Председатель 
Организационного комитета

Самир Шарифов - заместитель 
премьер-министра Азербайджан-
ской Республики

Заместитель председателя 
Организационного комитета

Министр молодежи и спорта 
Азербайджанской Республики

Члены Организационного 
комитета:

Заместитель министра по чрез-
вычайным ситуациям Азербайджан-
ской Республики

Заместитель министра финан-
сов Азербайджанской Республики

Заместитель министра культу-
ры Азербайджанской Республики

Заместитель министра экономи-
ки Азербайджанской Республики

Заместитель министра внутрен-
них дел Азербайджанской Республики

Заместитель министра цифро-
вого развития и транспорта Азер-
байджанской Республики

Заместитель министра науки 
и образования Азербайджанской 
Республики

Заместитель министра иностран-
ных дел Азербайджанской Республики

Заместитель министра здраво-
охранения Азербайджанской Ре-
спублики

Заместитель председателя Госу-
дарственного таможенного коми-
тета Азербайджанской Республики

Заместитель начальника Служ-
бы государственной безопасности 
Азербайджанской Республики

Заместитель начальника Госу-
дарственной миграционной служ-
бы Азербайджанской Республики

Заместитель начальника Госу-
дарственной пограничной службы 
Азербайджанской Республики

Заместитель председателя Госу-
дарственного агентства по туризму 
Азербайджанской Республики

Исполнительный директор Служ-
бы восстановления, строительства 
и управления в городе Ханкенди, Агде-
ринском и Ходжалинском районах

Заместитель исполнительного 
директора Объединения по управ-
лению медицинскими территори-
альными подразделениями

Заместитель председателя правле-
ния Государственного агентства ав-
томобильных дорог Азербайджана

Заместитель директора Между-
народного аэропорта Гейдар Алиев

Заместитель председателя Закры-
того акционерного общества «Азер-
байджанское телевидение и радио-
вещание»

Заместитель председателя От-
крытого акционерного общества 
«Азеришыг»

Заместитель генерального ди-
ректора Производственного объе-
динения «Азеригаз» Государствен-
ной нефтяной компании Азербайд-
жанской Республики

Вице-президент Открытого ак-
ционерного общества «Азерэнержи»

Вице-президент Национального 
олимпийского комитета Азербайд-
жанской Республики

Генеральный директор телеви-
зионного канала CBC Sport

Глава Исполнительной власти 
Огузского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти Бардинского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти города Гянджа

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти Геранбойского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти Гёйгёльского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти Исмаиллинского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти Газахского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти Габалинского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти города Мингячевир

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти города Нафталан

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти города Шеки

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти Шамкирского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти Тертерского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти Товузского района

Заместитель главы Исполнитель-
ной власти города Евлах.»

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской Республики

г.Баку, 29 января 2025 года 

Распоряжение 
Президента Азербайджанской Республики  
О внесении изменений в Распоряжение 

Президента Азербайджанской Республики 
«О создании Организационного комитета 

по проведению в 2025 году в Азербайджане 
III Игр СНГ» от 10 июля 2024 года №198

Вместе - в уверенное завтра
С утренних часов 29 января, 
когда начались муниципаль-
ные выборы, на избиратель-
ном участке №2 Сабаильского 
избирательного округа №7 на-
блюдалась активность избира-
телей.

Премьер-министр Азербайджан-
ской Республики Али Асадов при-
был на этот избирательный участок 
и проголосовал.

На участке зарегистрировано 
1332 избирателя.

Отметим, что азербайджанские 
избиратели воспользовались своим 

правом избрать 8071 члена в 685 му-
ниципалитетов.

Число кандидатов, зарегистриро-
ванных на муниципальных выборах, 
составляет 16 238 человек. В бюлле-
тени для голосования были включе-
ны имена 16 тысяч 92 человек.

В настоящее время в Азербайд-
жане насчитывается 5 миллионов 
961 тысяча 987 избирателей, имею-
щих право голосовать на муници-
пальных выборах.

В целом, для участия в муници-
пальных выборах в качестве наблю-
дателей было аккредитовано 70 625 
местных наблюдателей.

Премьер-министр Али Асадов проголосовал на муниципальных выборах

Руководитель Администрации 
Президента Азербайджанской 
Республики Самир Нуриев про-
голосовал 29 января на избира-
тельном участке №34 Ясамаль-
ского второго избирательного 
округа №16.

На этом избирательном участке 
избиратели также активно исполь-
зуют свое право голоса. 

Голосование проводится на 5846 
избирательных участках в 118 изби-
рательных округах. 

Руководитель Администрации Президента 
Самир Нуриев проголосовал 
на избирательном участке №4

Председатель Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики  
Сахиба Гафарова проголосовала 29 
января на избирательном участке  
№11 Наримановского перво-
го избирательного округа №19.

За ходом голосования на изби-
рательном участке следят местные 

наблюдатели. С утренних часов на 
избирательном участке №11 наблю-
далась активность избирателей. На 
участке зарегистрировано 1482 из-
бирателя.

29 января в 8.00 утра началось 
голосование на муниципальных вы-
борах в Азербайджанской Республи-
ке. Голосование завершится в 19.00.

Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова проголосовала 
на избирательном участке №11

Высказывания Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева на 
состоявшемся 28 января в Баку 
совещании, посвященном во-
просам транспорта, находились 
в центре внимания грузинских 
медиа, сообщает АЗЕРТАДЖ.

Информационные сайты с ши-
рокой читательской аудиторией 
sputnik-georgia.ru, realnews.ge, aktual.
ge, qafqazturk.com, 24news.ge, а так-
же телеканалы «1ТВ» и «Имеди» рас-

пространили материалы о высту-
плении главы нашего государства 
на совещании.

В материалах отражены мысли 
Президента Ильхама Алиева о боль-
шом сопротивлении, с которым стол-
кнулась наша страна в ходе реали-
зации проекта Баку-Тбилиси-Карс, 
давлении, оказываемом на Грузию 
в связи с этим, Зангезурском ко-
ридоре и судьбе мирного договора 
с Арменией.

В центре внимания 
грузинских СМИ
Выступление Президента Ильхама Алиева 
на совещании, посвященном вопросам 
транспорта, широко освещено на страницах 
братской страны

Президент Турецкой Республи-
ки Реджеп Тайип Эрдоган при-
нял 29 января в Анкаре участ-
ников трехстороннего заседа-
ния министров иностранных 
дел, торговли и транспорта Тур-
ции, Азербайджана и Узбеки-
стана, сообщает АЗЕРТАДЖ.

Во встрече от Азербайджана при-
нимали участие министр иностран-
ных дел Джейхун Байрамов, министр 
экономики Микаил Джаббаров, ми-
нистр цифрового развития и транспор-
та Рашад Набиев, посол нашей стра-

ны в Анкаре Рашад Мамедов.
Узбекистан представили глава 

внешнеполитического ведомства 
Бахтиер Саидов, министр инвести-
ций, промышленности и торговли 
Лазиз Кудратов и глава Минтранса 
Илхом Махкамов.

От Турции присутствовали глава 
МИД Хакан Фидан, министр торгов-
ли Омер Болат, министр транспор-
та и инфраструктуры Абдулкадир 
Уралоглу, а также главный советник 
Президента Турции по внешней по-
литике и безопасности Акиф Чага-
тай Кылыч.

Радушный прием
Президент Эрдоган принял участников трехстороннего заседания Турция-Азербайджан-Узбекистан

29 января в Азербайджане 
прошли выборы в 685 муни-
ципалитетов. Избиратели долж-
ны были выбрать 8071 члена 
этих муниципалитетов, кото-
рые охватывают территории 
118 из 125 действующих в Азер-
байджане округов. 

В течение дня общественность 
пять раз была проинформирована 
о явке избирателей. В итоге в голо-
совании приняли участие 1 миллион 
874 тысячи 810 человек, что состав-
ляет 31,45 процента от общего чис-
ла избирателей. В целом выборы во 
всех избирательных округах прошли 
в нормальных условиях, в Централь-
ную избирательную комиссию в те-
чение дня не поступало сообщений, 
которые могли бы повлиять на ре-
зультаты голосования.

Об этом заявил председатель Цен-
тральной избирательной комиссии 
Мазахир Панахов на пресс-конфе-
ренции, посвященной предвари-
тельным итогам муниципальных 
выборов.

Подчеркнув, что в Центральную 
избирательную комиссию и на «го-
рячую линию» не поступало жалоб, 
М.Панахов отметил, что все изби-
рательные участки открылись и за-

крылись вовремя - в 08.00 и в 19.00. 
По его словам, после того как все из-
биратели на участках свободно про-
голосовали, выборы завершились 
и протоколы участковых избира-
тельных комиссий были доставлены 
в окружные избирательные комис-
сии в сопровождении и в соответ-
ствии с требованиями Избиратель-
ного кодекса. Затем результаты были 
опубликованы на сайте Централь-
ной избирательной комиссии.

До внимания было доведено, что 
на сайте ЦИК уже размещены дан-

ные всех 118 окружных избиратель-
ных комиссий, где были проведе-
ны муниципальные выборы, а так-
же с 4872 избирательных участков, 
то есть 83,34 процента от их обще-
го количества. В целом данные по-
лучены из 660 муниципалитетов. 
Число лидирующих кандидатов со-
ставляет 7791 человек. Всего на дан-
ный момент полностью сформирова-
но 413 муниципалитетов, или 60,29 
процента от их общего числа, и это 
очень высокий показатель.

Мазахир Панахов добавил, что 

нижестоящие избирательные комис-
сии за короткое время на весьма вы-
соком уровне выполнили свои обя-
занности. Оставшаяся малая часть 
информации будет размещена на 
сайте ЦИК по мере ее поступления.

«Протоколы окружных избира-
тельных комиссий начнут поступать 
в ЦИК с 30 января. После этого мы 
ознакомим общественность с ре-
зультатами на основе предваритель-
ных протокольных данных», - под-
черкнул Мазахир Панахов.

АЗЕРТАДЖ

Высокий показатель народного доверия
ЦИК огласил предварительные результаты муниципальных выборов
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Выступление главы государства на 
состоявшемся накануне совещании, 
посвященном вопросам транспор-
та, высветило общую картину и до-
стижений, и неизбежных трудно-
стей на пути совокупного успеха. 

Характеризуя сублимированный 
результат создания современной же-
лезнодорожной инфраструктуры, Пре-
зидент Ильхам Алиев в присутствии 
отраслевых министров довел до ши-
рокой общественности, что усили-
ями национального правительства 
на сегодня построено более 1,5 тыс. 
км, капитально отремонтировано 
1,8 тыс. км стальных путей, заку-
плены сотни новых вагонов и под-
вижных составов, в том числе сдано 
в эксплуатацию более 90 км Абше-
ронской кольцевой линии для при-
городов столицы. Касаясь железно-
дорожной магистрали Баку-Тбили-
си-Карс (важнейшего транспортного 
участка Среднего коридора, соеди-
няющего Китай с Евросоюзом через 
Центральную Азию и Южный Кав-
каз), глава государства счел необхо-
димым впервые рассказать о «под-
водных камнях», заложенных кол-
лективным Западом: «Сейчас я могу 
сказать - особенно возражали США, 
которые сочли, что этот проект 
«незаслуженно» оставляет в сто-
роне Армению, а потому несколько 
лет серьезно влияли на бывшее ру-
ководство Грузии, чтобы оно не со-
глашалось с нашими инициативами. 
Все знают, как нам удалось с грузин-
ской стороной прийти к договорен-
ности (мы им даже предоставили 
почти беспроцентный кредит на 
сумму около $1 млрд, и работы на 
их территории фактически были 
выполнены за счет этих средств). 
А американскому руководству нам 
удалось доказать, что это страте-
гически важный проект не только 
для нас, но и для их естественных 
союзников. И уже сегодня партне-
ры Вашингтона из ЕС проявляют 
большой интерес к этой магистра-
ли в рамках транспортировки гру-
зов из Центральной Азии в Европу 
и в обратном направлении через тер-
риторию нашей страны». 

И это вполне естественно, так 
как неподдельный интерес к грузо-
вым перевозкам по Среднему ко-
ридору стремительно растет в силу 
сравнительно короткого плеча до-
ставки, удобства и безопасности ло-
гистики. Последнее немаловажно, 
особенно на фоне законодательных 
ограничений Вашингтона и Брюс-
селя на доставку товаров и услуг по 
российскому северному маршруту, 
в условиях войны в Украине, а также 
обострения конфликтов на Ближ-
нем Востоке, создающих риски су-
доходству в районе Суэцкого канала. 
А потому не случайно Азербайджан, 
предусмотрительно вложив многие 
миллиарды условных единиц валюты 
в транспортно-логистическую ин-
фраструктуру, стал ключевым хабом 
кратчайшего материкового маршру-
та, особенно в последние три года 
активно привлекая перевозчиков. 
Кстати, эффективность этих уси-
лий подтверждают регулярно про-
водимые на западных берегах Кас-

пия международные конференции, 
создаваемые совместные предприя-
тия по цифровому управлению гру-
зовыми потоками и межправитель-
ственные соглашения по унифика-
ции тарифов. 

Состоявшиеся партнеры нашей 
страны (Китай, государства Централь-
ной Азии, Грузия, Турция, страны Ев-
росоюза) выступают с различными 
инициативами расширения транзит-
ных перевозок и кооперации в транс-
портно-логистической сфере. Речь 
идет о нескольких маршрутах ини-
циированного Брюсселем маршру-
та TRACECA, китайской инициати-
ве «Один пояс, один путь», проекте 
Lapis Lazuli, учитывающем в средне-
срочной перспективе участие Афга-
нистана, а также о наиболее загру-
женном Транскаспийском между-
народном транспортном маршруте, 
включающем опцию перевалки гру-
зов через модернизированную в мае 
прошлого года магистраль из Баку 
в Карс, позволившую пятикратно 
нарастить ее реальные возможно-
сти. Примечательно, что наиболее 
активным закаспийским игроком 
на данном направлении является 
Казахстан, вот уже несколько лет 
совместно с Азербайджаном про-
водящий масштабную работу по 
улучшению портовой и железно-
дорожной инфраструктуры этого 
маршрута. В частности, реализуется 
«дорожная карта» по синхронному 
устранению «узких» мест и разви-
тию Среднего коридора вплоть до 
конца 2027 года. Модернизация мор-
ского хаба в порту Актау и контей-
нерного терминала в поселке Алят 
позволит нарастить число перево-
зимых контейнеров до 300 с лиш-
ним тысяч единиц, а в более отда-
ленной перспективе - вдвое больше. 
В то же время мощность морского 
международного торгового порта 
в Аляте расширяется с 15 до 25 млн 
тонн, а в прошлом году там введен 
в строй особый терминал для удо-
брений, потребность в которых вы-
росла в разы из-за «неважной» уро-
жайности. 

Модернизация транспортно-ло-
гистической инфраструктуры, упро-
щение трансграничных процедур, 

сквозная цифровизация маршру-
та, наращивание емкости трафика 
и его ускорение сформировали не-
поддельный интерес не только у ре-
гиональных стран. В частности, важ-
нейшим партнером, заинтересован-
ным в расширении возможностей 
Среднего коридора, является Китай. 
С тех пор как в 2019 году был запу-
щен первый контейнерный поезд 
China Railway Express, контейнер-
ный транзит заметно расширился 
с точки зрения номенклатуры гру-
зов и географии городов-отправи-
телей, где формируются блок-поез-
да, преодолевающие более 10 тыс. 
км до Германии примерно за 20-25 

дней, что вдвое меньше, чем пере-
валка грузов из Китая и Юго-Вос-
точной Азии морским путем через 
Суэцкий канал, занимающая в сред-
нем полтора месяца. Все эти обсто-
ятельства в совокупности усилива-
ют роль официального Баку, в том 
числе реально укрепляя азербайд-
жано-китайское двустороннее стра-
тегическое партнерство. 

Президент Ильхам Алиев пред-
почитает общаться с подчиненны-
ми, да и с общественностью доказа-
тельно, с фактами на руках, а потому 
на упомянутом совещании привел 
ряд конкретных примеров модер-
низации «периферийных» желез-
ных дорог внутри страны. «Хотел 
бы отметить повышение пропуск-
ной способности и скорости поездов 
на направлении Сумгайыт-Ялама 
- строительство этой дороги обе-
спечено на уровне 80%, и вскоре она 
полностью будет сдана в эксплуа-
тацию. Определены новые железно-
дорожные маршруты в город Габала 
- из столицы туда проложены совре-

менные автобаны, но никогда не было 
железной дороги, и мы ее построи-
ли с учетом возрастающей важно-
сти логистики. Также восстановлен 
функционал магистралей из столи-
цы в Балакен и Агстафу. То есть все 
эти дороги, по существу, соединя-
ют Баку с приграничьем на различ-
ных направлениях, создавая перспек-
тиву органического развития пери-
ферии», - сказал глава государства, 
во время правления которого раз-
витие регионов стало приоритетом 
государственной политики. 

А это значит, что логистика ста-
новится ключевым приоритетом не 
только в свете стремления молодой 

светской Страны огней к диверси-
фикации экономики и укреплению 
своего положения на мировых рын-
ках, но и в достижении социальных 
целей, удовлетворяющих основные 
потребности общества, включая энер-
гетику, коммуникации, образование 
и здравоохранение, без комплексно-
го удовлетворения которых немыс-
лимо представить будущее. 

Сегодня крайне важна реанима-
ция железнодорожной инфраструк-
туры на освобожденных территори-
ях, как важнейшее направление раз-
витой транспортной системы. Взять, 
к примеру, магистраль из Горадиза 
в Агбенд протяженностью 100 км, 
которая будет не только играть су-
щественную роль в доступе к воз-
рождаемому Карабаху и Восточному 
Зангезуру, но и, что наиболее важно, 
позволит в скором будущем устано-
вить прямое железнодорожное со-
общение между основной частью 
Азербайджана и Нахчыванской ав-
тономией посредством Зангезурско-
го коридора, оговоренного в трех-

стороннем Заявлении о прекраще-
нии огня 10 ноября 2020 года.  

Президент Ильхам Алиев в рам-
ках комплексного подхода описал 
также перспективы развития воз-
душного транспорта. «В минувшие 
20 лет мы построили 8 международ-
ных аэропортов, половину которых 
(в Баку, Гяндже, Нахчыване и Лянкяра-
не) пришлось реконструировать вви-
ду неудовлетворительного состоя-
ния. Сегодня и взлетно-посадочные 
полосы, и терминальные комплексы 
этих воздушных гаваней отвечают 
современным мировым стандартам. 
Наряду с ними построены четыре 
новых аэропорта - Габалинский, За-
гатальский, Физулинский и Занги-
ланский, в этом году в Лачине будет 
введен в строй девятый междуна-
родный аэропорт, причем все они 
способны принимать любые грузо-
вые и пассажирские самолеты при 
длине взлетно-посадочной полосы 
не менее 3 км. Что касается самого 
популярного у перевозчиков Между-
народного аэропорта Гейдар Алиев, 
в прошлом году через его термина-
лы прошло более 7 млн пассажиров 
- это рекорд с тенденцией к росту. 
Потому мной поддержано предло-
жение о строительстве там ново-
го терминального комплекса - сей-
час готовятся его проект и техни-
ко-экономическое обоснование, а это 
значит, что вскоре мы станем меж-
дународным центром приема, в том 
числе, и воздушных транспортных 
средств», - констатировал глава го-
сударства ожидаемые перспективы 
на этом направлении. 

И если уж мы заговорили о го-
ризонтах транспортных и транзит-
ных возможностей на берегах Кас-
пия, обойтись без морских перевозок 
никак нельзя, о чем свидетельству-
ет сухая статистика. Через Бакин-
ский международный морской тор-
говый порт, являющийся важной 
частью маршрута Срединного ко-
ридора, в прошлом году перевалено 
7,6 млн тонн грузов (+ 3,2% к 2023 
году и вдвое больше сезоном ранее). 
Значительный рост был зафиксиро-
ван и в перевалке двадцатифутовых 
контейнеров TEU - по итогам ми-
нувшего года их количество соста-
вило 76 775 единиц, что на три чет-
верти больше по сравнению с бо-
лее ранним циклом. Более того, 70% 
общего объема перевалки или бо-
лее 5,3 млн тонн составили транзит-
ные грузы, что подтверждает расту-
щий интерес третьих стран к меж-
дународным транспортным путям, 
проходящим через Азербайджан, 
особенно к набирающему популяр-
ность маршруту из Китая в страны 
Евросоюза. 

Учитывая растущую привле-
кательность Бакинского порта как 
одного из самых современных ло-
гистических центров региона, его 
развивающуюся инфраструктуру, 
а также операционные возможно-
сти, положительная динамика со-
хранится и в этом году. Президент 
Ильхам Алиев дал исчерпывающую 
оценку модернизации объекта ев-
разийской важности: «Перевалоч-
ная способность первой фазы ново-
го морского торгового порта, выве-

денного далеко за пределы столицы, 
была предусмотрена в объеме 15 млн 
тонн, но налицо нарастающий объ-
ем грузов. Уже дано указание обно-
вить проект с целью наращивания 
пропускной способности порта до 25 
млн тонн, а для подготовки и пред-
ставления документа привлечены ве-
дущие международные консультан-
ты. Но возможно, даже этого порога 
будет недостаточно, так как объ-
ем грузоперевозок по коридору Вос-
ток-Запад растет настолько быстро, 
что мы должны успевать за объек-
тивным ростом потребностей», - 
и это объяснение больше, чем тома 
лекций, свидетельствует о возмож-
ностях суверенного Азербайджана.  

Но и это не все, поскольку в цен-
тре внутренней политики молодого 
Азербайджана находится не эконо-
мический фактор с постоянно нарас-
тающим товарооборотом, а уважи-
тельное отношение к гражданам и от-
дельно взятому Человеку, благодаря 
которому Страна огней при искусном 
управлении духовного наследника 
общенационального лидера всту-
пила в новую полосу череды побед 
на стезе национального строитель-
ства. Именно историческая Побе-
да в Отечественной войне 2020 года 
и полное искоренение сепаратизма 
после точечной антитеррористиче-
ской операции 19-20 сентября 2023 
года подвели черту под целым эта-
пом развития, который условно мож-
но назвать периодом восстановле-
ния национального суверенитета. 
А потому не случайно, что заложе-
на основа новой индустрии и про-
мышленности, создана мощная ар-
мия с надежной военно-технической 
инфраструктурой, наконец, миро-
вому сообществу представлена на-
циональная концепция развития, 
отвечающая велению стремительно 
меняющегося времени. И в череде 
упомянутых достижений не послед-
нюю роль играет развитая коммуни-
кационная сеть, включая наземный, 
морской и воздушный транспорт, 
уже позволивший всем нам функ-
ционально интегрироваться в гло-
бальную систему ценностей. 

А слова Президента Ильхама 
Алиева обосновывают традицион-
ную важность нарастания масштабов 
реализованных инициатив. «В про-
тивном случае транспортное сооб-
щение и в Баку, и между населенны-
ми пунктами страны, и в целом на 
всех направлениях в Евразии могло 
быть полностью парализовано. Но 
жизнь не стоит на месте, и мы сей-
час примем новую государственную 
программу, реализация которой по-
зволит устойчиво продвигать все 
транспортные проекты, в том числе 
в возрождаемых регионах. Все идет 
по плану, для осуществления кото-
рого в инвестиционной программе 
текущего года выделены соответ-
ствующие финансовые средства», - 
и эти слова, внушающие оптимизм, 
позволяют всем нам, включая мно-
гочисленных партнеров, в том чис-
ле по Среднему коридору, строить 
глобальные планы, будучи уверен-
ными в объединительной миссии 
высшего политического руковод-
ства Азербайджана.

Стратегическое видение 

Ильхам АЛИЕВ:

Сейчас я могу сказать - особенно возража-
ли США, которые сочли, что этот про-
ект «незаслуженно» оставляет в стороне 
Армению, а потому несколько лет серьез-
но влияли на бывшее руководство Грузии, 
чтобы оно не соглашалось с нашими ини-
циативами
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В Анкаре состоялся бизнес-фо-
рум Турция-Азербайджан-Уз-
бекистан, организованный 
Союзом торговых палат и то-
варных бирж Турции (TOBB), 
азербайджанским Фондом по-
ощрения экспорта и инвестиций 
(AZPROMO) и Агентством по 
привлечению иностранных ин-
вестиций Узбекистана при под-
держке Министерства торговли 
Турции, Министерства экономи-
ки Азербайджана и Министер-
ства инвестиций, промышлен-
ности и торговли Узбекистана.

Как сообщает Минэкономи-
ки, в форуме приняли участие око-
ло 200 предпринимателей из трех 
стран, действующих в таких сферах, 
как строительство, табаководство, 
пищевая промышленность, фарма-
цевтика, производство строитель-
ных материалов, туризм, текстиль-
ная и иная промышленность, логи-
стика и другие.

В бизнес-форуме приняли уча-
стие министр экономики Азербайд-
жана Микаил Джаббаров, министр 
торговли Турции Омер Болат и ми-
нистр инвестиций, промышленно-
сти и торговли Узбекистана Лазиз 
Кудратов.

На мероприятии была предо-
ставлена информация о развитии 
отношений Азербайджана с Турци-
ей и Узбекистаном, а также о потен-
циале совместных проектов. В усло-
виях геополитических процессов, 
происходящих в регионе, взаимное 
партнерство между странами продол-
жает укрепляться под руководством 
глав государств. Подчеркивалось зна-
чение Организации тюркских госу-
дарств (ОТГ) в развитии сотрудни-
чества. В частности, было отмечено, 
что подписанное в рамках 11-го сам-
мита ОТГ Соглашение о партнерстве 
в сфере цифровой экономики, а так-
же Карабахская декларация, приня-
тая на неформальном саммите глав 

государств, и создание Тюркского ин-
вестиционного фонда играют важ-
ную роль в укреплении стратегиче-
ских и экономических связей.

Турция вложила значительные 
инвестиции в экономику Азербайд-
жана и сотрудничество в инвести-
ционной сфере продолжает расши-
ряться. Азербайджанские инвесторы 
также стремятся стать активными 
участниками единой экономической 
экосистемы между странами. Объем 

азербайджанских инвестиций в эко-
номику Турции достиг $20 млрд.

Турецкие компании были при-
глашены к более активному уча-
стию в процессе восстановления 
освобожденных территорий Азер-
байджана и к использованию пре-
доставленных льгот.

На форуме также затрагивались 
темы растущего товарооборота меж-
ду Азербайджаном и Узбекистаном 
и увеличения транспортных и тран-

зитных перевозок по Среднему ко-
ридору. По линии Азербайджано-уз-
бекской инвестиционной компании, 
капитал которой составляет 500 млн 
долларов США, ведутся работы по 
8 проектам. Начало деятельности 
школы имени Мирзы Улугбека, по-
строенной в Физули по инициати-
ве Президента Узбекистана в каче-
стве подарка Карабаху от имени уз-
бекского народа, а также открытие 
швейной фабрики в Ханкенди явля-
ются истинным примером братских 
отношений между нашими страна-
ми и народами.

В ходе форума обсуждались во-
просы укрепления экономического 
союза между Азербайджаном, Тур-
цией и Узбекистаном, повышения 
эффективности делового партнер-
ства и расширения торговых связей, 
а также возможности продвижения 
значимых для наших стран и региона 
в целом инвестиционных проектов.

В мероприятии приняли участие 

президент TOBB Рифат Хисарджы-
клыоглу, исполнительный директор 
AZPROMO Юсиф Абдуллаев, пре-
зидент Национальной конфедера-
ции организаций предпринимателей 
(работодателей) Азербайджанской 
Республики и Союза торгово-про-
мышленных палат тюркских госу-
дарств Мамед Мусаев, председатель 
правления Агентства по развитию 
малого и среднего бизнеса (KOBİA) 
Орхан Мамедов, исполняющий обя-
занности исполнительного директо-
ра Агентства по привлечению ино-
странных инвестиций Узбекистана 
Мансуржон Расулев. Они предоста-
вили информацию о возможностях 
для наращивания экономического 
сотрудничества, увеличения това-
рооборота, развития регионально-
го транспортного и логистического 
потенциала, а также о перспективах 
делового партнерства.

Форум продолжился встречами 
в формате B2B.

Высокая планка делового партнерства 
В Анкаре состоялся бизнес-форум Турция-Азербайджан-Узбекистан



- Армения и США недавно под-
писали соглашение о стратегиче-
ском партнерстве, предусматри-
вающее сотрудничество в разных 
сферах, в том числе в обороне и без-
опасности, экономике и энергети-
ке, включая ядерную. Как вы оце-
ниваете данный шаг официально-
го Иревана?

- Разумеется, данная хартия явля-
ется, прежде всего, антироссийским 
шагом. Конечно, армянские власти 
представляют все это как действия, 
сделанные в рамках национальных 
интересов Армении, но в реально-
сти этот документ является очеред-
ным вызовом армяно-российским 
отношениям. Понятно также, что 
этот шаг был сделан уходившей на 
тот момент администрацией прези-
дента Джо Байдена, то есть это был 
шаг в рамках общей стратегии демо-
кратов, направленной на подрыв ин-
тересов России на Южном Кавказе. 
Сейчас в США пришли к власти респу-
бликанцы, соответственно, политика 
новой администрации - уже прези-
дента Трампа - будет иной. Интересно 
будет посмотреть, что же предпри-
мет в новых условиях официальный 
Иреван. При этом надо понимать, что 
большая доля ценных активов в Ар-
мении принадлежит российской сто-
роне, но при этом армянские власти 
продолжают проводить откровенно 
русофобскую политику. Стало быть, 

в этих условиях официальный Ире-
ван действует прежде всего в поль-
зу врагов России, а Москва, в свою 
очередь, наблюдает за происходящим 
и делает свои выводы, тем более что 
пока еще Армения остается членом 
ОДКБ и ЕАЭС.         

- Однако после недавних перего-
воров глав МИД Армении и России, 
состоявшихся в Москве, в отноше-
ниях между РФ и Арменией наблю-
дается определенное потепление. 

- Ну, как мы видим, Иреван все еще 
пытается усидеть сразу на двух сту-
льях. Москва, кроме жесткой критики 
действий армянских партнеров по по-
воду их взаимодействия с ЕС и США, 
пока еще никаких шагов не предпри-
нимала. Российская сторона все еще 
пытается образумить младших пар-
тнеров и предостеречь от их бездум-
ных действий. И возможно, что не-
давняя встреча глав МИД двух стран 
действительно продемонстрировала 
некоторое потепление в межгосудар-
ственных отношениях. Армянский 
министр на переговорах поулыбал-
ся, заверил в хороших отношениях 
и в том, что все внешнеполитические 
шаги Иревана ни в коем случае не на-
правлены против Москвы. Россий-
ская же сторона сделала вид, что по-
верила в сказанное. Кремль действи-
тельно пока еще не оставляет надежд 
на улучшение отношений с Армени-
ей. И это я считаю нормальной поли-
тикой. Нельзя забывать, что в России 
проживает огромная армянская ди-
аспора, у нас имеются многолетние 
исторические связи, взаимовыгод-
ные экономические интересы.  С дру-
гой стороны, у Москвы всегда в за-
пасе жесткие рычаги воздействия на 
Иреван, которые она пока еще не за-
действовала.  

- По итогам московских перего-
воров было сделано заявление, что 
«по целому ряду вопросов сторонам 
удалось выйти на взаимоприемле-
мые развязки». Что бы это значи-
ло? Есть мнение, что речь идет о том, 
что Армения хотела бы формально 
остаться в ОДКБ, а ее решение всту-
пить в ЕС преследует, скорее, вну-
триполитические цели и не имеет 
реального содержания. Вы соглас-
ны с этим мнением?

- Армения - маленькая и слабая 
страна и, как все подобные государ-
ства, она пытается лавировать между 

сильными мира сего. Поэтому даже 
если Иреван чисто формально оста-
нется в составе ОДКБ, то это прине-
сет политические бонусы: вроде как 
и не расстались, вдрызг не разруга-
лись, а с другой стороны - по сути 
Армении в ОДКБ не будет. К тому 
же формальное сохранение блоко-
вых отношений оставляет надежду 
на восстановление хороших отноше-
ний в будущем. 

Что касается армянского жела-

ния вступить в ЕС, то мы помним, 
как Турция уже больше 30 лет хочет 
вступить в ЕС и все никак не может. 
Многим другим странам эти обеща-
ния обернулись катастрофой в эконо-
мике. При этом в Иреване прекрас-
но понимают, что сама процедура 
вступления в ЕС может продлить-
ся очень долго и в итоге закончить-
ся ничем. Более того, в перспективе 
ЕС может вообще исчезнуть. Соот-
ветственно, в этой ситуации Москва 
принимает единственно верное ре-
шение: терпение и еще раз терпение. 
Когда младшие партнеры начинают 
баловаться, остается только наблю-
дать, увещевать, наставлять на путь 
развития истинной государственно-
сти. Может быть, научатся. Пока со-
храняется этот шанс, Россия терпит.    

- Офис, возглавляемый верхов-
ным представителем ЕС по иностран-
ным делам Кайей Каллас, недавно 
подтвердил продление мандата мис-
сии ЕС в Армении еще на два года. 
Зачем это ЕС, тем более что новый 
мандат предусматривает не толь-

ко продолжение мониторинга си-
туации, но и оснащение миссии во-
енной техникой, спецтранспортом 
и вооружением?

- В самом Евросоюзе зреет недо-
вольство тем, что представители не-
догосударств - малых стран, полно-
стью подконтрольных глобальным 
мировым элитам, в частности стран 
Балтии, - занимают ведущие посты 
в руководстве ЕС. К примеру, та же 
эстонка Каллас действует в рамках так 

называемого глобального правитель-
ства. Тем самым продление миссии ЕС 
в Армении еще на два года говорит 
о попытке продолжения прежней ли-
нии определенных мировых элит на 
дестабилизацию вокруг России и об 
интересах определенных финансо-
вых структур. Усиление же миссии 
разведчиков ЕС говорит о том, что 
курс на создание из Армении фор-
поста врагов России, Азербайджана 
и Турции в регионе Южного Кавка-
за будет продолжен. Об этом свиде-
тельствуют действия Иревана вдоль 
условной границы близ Кяльбаджар-
ского района Азербайджана, где за-
мечено перемещение армянских во-
енных, что может в будущем приве-
сти к вооруженным провокациям на 
данном направлении с попыткой де-
стабилизировать ситуацию. Это дела-
ется и для того, чтобы потом, после 
достойного ответа азербайджанской 
стороны на армянские провокации, 
европейские разведчики, которые, 
конечно же, окажутся в нужное вре-
мя в нужном месте, зафиксировали 

бы «агрессивность» Азербайджана 
и, следовательно, его неготовность 
к продолжению мирного переговор-
ного процесса. Миссия ЕС будет мо-
ниторить ситуацию на условной ар-
мяно-азербайджанской границе ис-
ключительно в интересах западных 
партнеров Иревана. Но не в интере-
сах стран, расположенных в регионе. 
И усиление миссии ЕС направлено про-
тив всех стран региона: Азербайджа-
на, Грузии, России, Турции и Ирана.       

- Ожидаете ли вы в этих услови-
ях существенных подвижек в армя-
но-азербайджанском переговорном 
процессе в текущем году?

- На фоне всего вышесказанного 
становится очевидным, что серьез-
ных подвижек в армяно-азербайджан-
ском переговорном процессе в этом 
году не стоит ожидать. Кстати, мно-
гие эксперты и политики утвержда-
ли, что в 2024 году будет подписан 
мирный договор между Азербайд-
жаном и Арменией. Я же говорил, 
что он не будет подписан, и оказался 
прав. То же я ожидаю и в 2025 году. 
Конечно, после избрания президен-
том США Дональда Трампа все ожи-
дали, что он что-то изменит к лучше-
му в нашем регионе. Но уже по его 
первым шагам на посту президента 
стало ясно, что Южный Кавказ по 
большому счету ему малоинтересен. 
Разумеется, американцы будут про-
должать предпринимать определен-
ные шаги по поддержке напряжен-
ности в регионе, его дестабилизации. 
Это стратегическая линия Вашинг-
тона, и ожидать от новой админи-
страции того, что она в одночасье 
бросит заниматься своими делами 
в Южном Кавказе и переключится 
полностью на Тихоокеанский реги-
он, не стоит. Однако внимание, уде-
ляемое Вашингтоном Южному Кав-
казу, определенно сократится, а если 
еще и Европа переключится на реше-
ние собственных проблем, тогда при 
активном возвращении России в ар-
мяно-азербайджанский переговор-
ный процесс, да еще при возможной 
поддержке Турции, мирный договор 
может быть подписан. Но опять же, 
важным условием должно стать воз-
вращение к пунктам подписанного 
в 2020 году трехстороннего Заявления. 
В противном случае я сильно сомне-
ваюсь, что мирный договор вообще 
будет подписан в ближайшие годы. 
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Терпение, только терпение

29 января министр иностранных 
дел Азербайджана Джейхун Бай-
рамов в рамках рабочего визита 
в столицу Турции Анкару принял 
участие и выступил на второй трех-
сторонней встрече министров ино-
странных дел, экономики/торгов-
ли и транспорта Азербайджана, 
Турции и Узбекистана.

Как сообщили в управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, во встрече также при-
няли участие министр экономики 
Азербайджанской Республики Ми-
каил Джаббаров, министр цифрового 
развития и транспорта Рашад Наби-
ев. Министры выступили по вопро-
сам повестки дня, включая вопросы 
внешней политики и регионально-
го сотрудничества, таким темам, как 
расширение сотрудничества в торго-
вой, экономической и инвестицион-
ной сферах, укрепление взаимодей-
ствия в транспортном и коммуни-
кационном секторе путем развития 
региональных транспортных сетей.

В своем выступлении Джейхун 
Байрамов отметил важность поддер-
жания и развития существующего 
трехстороннего формата между на-
шими странами не только как образ-
цового в нынешней распадающейся 
системе международных отношений, 
но и с точки зрения дополнения дру-
гих форматов регионального сотруд-
ничества, доведения до максимума 
потенциала сотрудничества, приня-
тия совместных мер реагирования на 
общие угрозы.

Подчеркивалось, что ряд страте-
гически важных проектов, объеди-
няющих регионы Каспийского, Чер-
ного и Средиземного морей, где рас-
положены наши страны, в том числе 
такие инициативы, как «Цифровой 

Шелковый путь» и «экспорт «зеленой» 
энергии», повысили значимость трех-
стороннего сотрудничества.

Доведена до внимания необхо-
димость продолжения сотрудниче-
ства между Азербайджаном, Турцией 
и Узбекистаном, взаимной поддерж-
ки, практики выступления с единой 
позиции в рамках ряда региональных 
и международных организаций, вклю-
чая ООН, ОБСЕ, Организацию ис-
ламского сотрудничества, Организа-
цию экономического сотрудничества 
(D-8), Совещание по взаимодействию 
и мерам доверия в Азии (СВМДА).

Выражена благодарность за нашу 
деятельность в период организации 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (СОР29), а также за под-
держку выдвинутых региональных 
и глобальных инициатив.

Отмечалось, что продвижение 
приоритетов в сфере коммуникаций, 
цифровизации, устойчивого разви-
тия, транспорта, образования, кото-

рые соответствуют повестке дня на-
шего председательства в Совещании 
по взаимодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА), также совпадает 
с нашей повесткой дня трехсторон-
него сотрудничества.

Дж.Байрамов также подробно про-
информировал о текущей ситуации 
в регионе в постконфликтный пери-
од, проводимых на освобожденных 
от оккупации территориях масштаб-
ных строительно-восстановительных 
работах, усилиях по борьбе с минной 
угрозой, ходе процесса нормализации 
азербайджано-армянских отношений, 
существующих вызовах. Была под-
черкнута важность создания транс-
портной инфраструктуры на наших 
землях, которые в результате почти 
30-летней ныне уже завершенной ок-
купации были изолированы от дру-
гих территорий, в частности с точ-
ки зрения расширения транспорт-
ных возможностей вдоль Среднего 
коридора, дана высокая оценка под-
держке, оказываемой братскими Тур-

цией и Узбекистаном работам по ре-
конструкции.

Констатировалось, что обеспе-
чение мира, безопасности и разви-
тия в регионе в широком понимании 
этого слова является основой наше-
го общего видения, в этом контексте 
в центре внимания находятся ини-
циативы социально-экономической 
поддержки Афганистана, развитие 
проекта Трансафганской железной 
дороги. Доведено до внимания зна-
чение достигнутого на Ближнем Вос-
токе, в частности в секторе Газа, пре-
кращения огня и его соблюдения, 
а также важность разрешения из-
раильско-палестинского конфлик-
та на основе «принципа двух госу-
дарств» в соответствии с нормами 
международного права. Также под-
черкивалось, что совместная с брат-
ской Турцией поддержка усилий по 
возрождению Сирии после падения 
режима Асада в этой стране стала еще 
одним компонентом нашего регио-
нального сотрудничества.

Затем была принята и подписа-
на Анкарская декларация по итогам 
встречи.

В декларации выражена поддерж-
ка развитию сотрудничества по ре-
гиональным и международным во-
просам, представляющим взаимный 
интерес, а также совместному про-
тиводействию шагам, направленным 
против суверенитета и территори-
альной целостности.

Отмечена важность полного ис-
пользования имеющегося потенциала 
в сферах экономики, торговли, инве-
стиций, логистики, инфраструктуры, 
цифровизации, экологии и борьбы 
с изменением климата, а также по-
вышения эффективности и конку-
рентоспособности сотрудничества 
в рамках Организации тюркских го-
сударств, в частности Среднего ко-
ридора.

В декларации также подчеркива-
ется важность содействия работам по 
реконструкции и гуманитарному раз-
минированию в Карабахском и Вос-
точно-Зангезурском экономических 
районах Азербайджана.

В Анкарской декларации также 
выражена высокая оценка роли Азер-
байджана в рамках председательства 
на СОР29 и в СВМДА.

Подчеркнуто значение форми-
рования единой позиции в рамках 
Организации тюркских государств 
в связи с безопасностью и развити-
ем Афганистана, играющего важную 
роль в обеспечении безопасности Цен-
тральной Азии, сохранения достиг-
нутого прекращения огня в секто-
ре Газа, разрешения израильско-па-
лестинского конфликта на Ближнем 
Востоке на основе «принципа двух 
государств».

Далее министры выступили с заяв-
лениями для прессы по итогам встречи.

Образцовый формат
На трехсторонней встрече министров иностранных дел Азербайджана, Турции и Узбекистана в Анкаре подписана декларация

Евгений Михайлов:

Усиление миссии ЕС на 
Южном Кавказе направ-
лено против всех стран 
региона: Азербайджана, 
Грузии, России, Турции 
и Ирана       
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Вопрос 
с подвохом 

В ПАСЕ армянскому 
депутату указали 

на его место
На зимней сессии ПАСЕ заслу-
шано информационное высту-
пление генерального секрета-
ря Совета Европы Алена Берсе. 

После выступления Берсе после-
довали вопросы европарламентари-
ев. Депутат из Армении задал вопрос 
провокационного характера относи-
тельно визита генерального секретаря 
СЕ в Баку для участия в COP29 и его 
встречи с Президентом Азербайджа-
на Ильхамом Алиевым, а также отно-
сительно его мнения о вкладе Азер-
байджана в межкультурный и меж-
конфессиональный диалог. 

А.Берсе заявил, что вопрос взят 
из заявления для печати, и дал ответ, 
которого тот не ожидал. Он сказал, 
что Совет Европы был приглашен на 
международную межрелигиозную кон-
ференцию в рамках COP29, и что он 
принял в этой конференции участие: 
«Относительно Азербайджана и мо-
его визита в эту страну я хотел бы 
подчеркнуть, что моя прошлогодняя 
поездка в Баку была очень важна для 
меня. Я в курсе всех трудностей в от-
ношениях с Азербайджаном». 

Далее А.Берсе отметил, что в ходе 
этой поездки было возобновлено ра-
нее приостановленное выполнение 
плана деятельности по Азербайджа-
ну до 2025 года: «Это была наша глав-
ная цель, и встреча была организо-
вана именно в этих рамках».

Генсек СЕ добавил, что готов от-
вечать на вопросы относительно Юж-
ного Кавказа, поскольку имеет в этом 
регионе много связей.

Неправомерное 
решение 

Ас-Сиси против 
плана Трампа

Президент Египта Абдель Фат-
тах ас-Сиси выступил с заявле-
нием по поводу вынужденного 
перемещения палестинцев с их 
территорий.

«Нельзя допустить, чтобы пале-
стинцы были выселены с их земли, 
поскольку это угрожает националь-
ной безопасности Египта. Депорта-
ция палестинцев - это неправомер-
ный шаг, в котором мы не можем уча-
ствовать», - приводит ТАСС слова 
президента Египта.

Ас-Сиси указал, что его страна 
с самого начала предупреждала: «Бо-
евые действия в Газе были нацелены 
на то, чтобы сделать анклав непри-
годным для жизни и принудить па-
лестинцев покинуть его».

Однако Каир, подчеркнул еги-
петский президент, «не откажется 
от своей позиции по палестинско-
му вопросу» и «полон решимости 
работать над реализацией принци-
па двух государств вместе с прези-
дентом США».

«…На протяжении последних 70 
лет мы видим, что в отношении па-
лестинского народа происходит яв-
ная историческая несправедливость. 
Все, что мы наблюдаем с 7 октября 
[2023 года] и вплоть до настоящего 
момента, - это следствие того, что па-
лестинский вопрос так и не был ре-
шен», - заявил ас-Сиси.

25 января Трамп заявил, что счи-
тает возможным расселение в араб-
ских странах жителей сектора Газа, 
потерявших свои дома в результа-
те военных операций Израиля. По 
словам президента США, он уже об-
судил этот вопрос с королем Иор-
дании Абдаллой II и собирается за-
тронуть эту тему в ходе телефонных 
переговоров с президентом Египта. 
Однако уже на следующий день ми-
нистр иностранных дел Иордании 
Айман ас-Сафади подчеркнул, что 
королевство выступает против при-
нудительного выселения палестин-
цев из сектора Газа. 

Со своей стороны МИД Египта на-
звал неприемлемым нарушение прав 
палестинского народа, в том числе его 
права на землю, вне зависимости от 
того, будет ли эта мера носить вре-
менный или постоянный характер.

Отдел политики



Выборы
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Право на лучшее будущее 
Самоуправление - важная часть единства народа и власти 

Муниципальные выборы, со-
стоявшиеся накануне, подве-
ли логическую черту под пер-
вым электоральным циклом, 
прошедшим в Азербайджане 
в условиях восстановления го-
сударственного суверенитета 
в полном объеме. 

По данным Центральной избира-
тельной комиссии (ЦИК), всенарод-
ное голосование было организова-
но на 5 846 избирательных участках, 
охватывающих 118 избирательных 
округов. А конкурс (в среднем 2 кан-
дидата на одно место) на замеще-
ние вакантных мест членов местных 
органов самоуправления лишь под-
стегнул активность населения. И это 
не случайно, ведь основу государ-
ственной власти Азербайджанской 
Республики составляет всенарод-
ное волеизъявление, проявляющее-
ся в выборах, свободно и регулярно 
проводимых путем тайного и лич-
ного голосования на основе равно-
го и прямого избирательного права. 

Согласно местному законода-
тельству, муниципальные выборы 
проводятся раз в пять лет, и это, на-
чиная с 1999 года, шестая по счету 
каденция представителей местно-
го самоуправления, т.е. с течением 
времени избирателям была дана воз-

можность познать все премудрости 
подбора наилучших кандидатов для 
решения их насущных проблем на 
местах. К тому же и задачи локаль-
ных представителей, в отличие от 
депутатов Милли Меджлиса, впол-
не конкретны, ибо наиболее «ком-
пактные» муниципальные выборы 
обычно проводятся в относитель-
но небольших округах, где канди-
датами являются испытанные де-
лами граждане, которым доверяет 
население. Да и проблемы, о кото-
рых они говорят на агитационных 
встречах, близки и понятны всем из-
бирателям, так как затрагивают ин-
тересы каждого жителя муниципаль-
ного образования. Иными словами, 
избрание органов местного самоу-
правления - это акт, который осно-
вывается на наибольшей социаль-
ной активности населения, при пол-
ном осознании им ответственности 
за управление конкретными отрас-
лями, включая учреждения культу-
ры, образования, здравоохранения, 
коммунального хозяйства, дорожно-
го и транспортного управления и т.д. 

Прозрачность муниципальных 
выборов в Азербайджане также спо-
собствует беспристрастному отбо-
ру наиболее достойных кандидатов 
в присутствии 70 625 одних только 
местных наблюдателей. И эта прак-

тика вполне себя оправдала, наря-
ду с присутствием наблюдателей от 
различных международных струк-
тур, эти организации также играют 
очень большую роль в обеспечении 
отсутствия нарушений в процессе 
голосования. И поскольку основ-
ным требованием Избирательного 
кодекса республики является уча-
стие наблюдателей и полная свобо-
да, предоставляемая представите-
лям СМИ, у нас выполняются оба 
норматива, а проводить наблюде-
ние в соответствии с законодатель-
ством может любой человек стар-
ше 18 лет, который не получил от-
каз при обращении. 

Иными словами, Азербайджан 
- единственная страна в мире, где 
журналисты могут освещать выбо-
ры любого уровня, не обращаясь ни 
в ЦИК, ни в местные ее представи-
тельства. 

Значительный вклад в обеспече-
ние гласности и прозрачности изби-
рательного процесса вносит широко-
масштабная установка 1 тыс. веб-ка-
мер на стольких же избирательных 
участках 119 избирательных окру-
гов в целях обеспечения качествен-
ной и бесперебойной трансляции 
процесса голосования. То есть по-
зитивный опыт использования пе-
редовой техники, успешно приме-

няемый в местной избирательной 
практике в течение 16 с лишним лет, 
позволяет наблюдать за процессом 
электоральной активности в режиме 
реального времени из любой точки 
мира. И это тоже отечественное ноу -
хау, особо отмечаемое такими инсти-
тутами гласности, как правозащит-
ные структуры, местные и междуна-
родные политические организации, 
многочисленные наблюдатели, рас-
ценивающие использование веб-ка-
мер на избирательных участках как 
прогрессивное достижение глобаль-
ного масштаба. 

А если эти преимущества помно-
жить на активность электората, это 
как раз и есть наглядный показатель 
демократии. Кстати, самая высокая 
явка избирателей, как и ожидалось, 
зарегистрирована в Бейлаганском 
и других равнинных районах, куда 
30 лет назад было перемещено не-
мало беженцев и вынужденных пе-
реселенцев, ждущих своей очереди 
возвращения к родным очагам. Весь-
ма активны также избиратели осво-
божденных от оккупации районов, 
которым вместе творить собствен-
ное будущее, не говоря примерно о 20 
тыс. сотрудников частных и прави-
тельственных компаний, ответствен-
ных за восстановительные работы. 

И это  не просто уверенность на-

рода во главе с Президентом Ильха-
мом Алиевым в торжестве прима-
та национальных интересов, а же-
лание показать Железный кулак не 
только в ратном деле и экономике, 
но и на совершенствующемся целос-
тном политико-правовом поле, так 
как никакая новая эра и более ка-
чественная жизнь не могут насту-
пить без права выбора электората 
на всей территории страны. 

Об уверенности национального 
правительства в общем успехе сви-
детельствуют и сухие цифры: поч-
ти за четыре послевоенных года на 
возрождение освобожденных земель 
и реализацию Программы по Вели-
кому возвращению только из гос-
бюджета было потрачено около $20 
млрд, плюс почти столько же средств 
привлечено из неправительственных 
источников, в которых главная роль 
принадлежит Фонду Гейдара Алие-
ва. И уверенность эта передана все-
му населению Страны огней, объе-
диненному с властью одними и теми 
же помыслами, и Баку в этом плане 
- не исключение. Причина в том, что 
деловая обстановка последнего элек-
торального цикла стала привычной, 
изменив настроение граждан букваль-
но на всех избирательных участках, 
чему свидетелями стали сотрудни-
ки газеты «Бакинский рабочий».

Так, в полдень 29 января за-
вотделом науки и образова-

ния БР Галия Алиева ознакомилась 
с настроем электората в Насимин-
ском районе столицы. По ее наблю-
дениям, двор большой просторной 
средней общеобразовательной шко-
лы №42, где расположены два избира-
тельных участка, был заполнен с са-
мого раннего утра. 

Судя по статистике прошлых лет, 
здешние избиратели дают стабиль-
но высокий результат явки - более 
80%. Объясняется все очень просто 
- в квадрате улиц одного из круп-
нейших районов Баку, обрамляю-
щих участок, находится несколько 
школ, детсадов, общежития и учеб-
ные корпуса Азербайджанского ме-
дицинского университета, крупные 
торговые центры, клиники и другие 
учреждения. Контингент разный - 
служащие, пенсионеры, домохозяй-
ки, очень много молодежи, школь-
ников и студентов.

Согласно спискам, здесь голосуют 
1375 избирателей на первом участке 
и 1247 - на втором. По словам пред-
седателя избирательной комиссии 
участка №5 Гюльнары Гаджиевой, 
наибольшая активность наблюда-
лась в первой половине дня голо-
сования - к полудню свои бюллете-
ни в урны опустила почти полови-
на избирателей. 

Домохозяйка Айнур Гулиева 
в муниципальных выборах прини-
мает участие впервые. На избира-
тельный участок она пришла с двумя 

детьми, а самого младшего, третье-
го, оставила дома с бабушкой. Мог-
ла бы и не приходить, причина-то 
уважительная, но она решила про-
явить гражданскую сознательность 
и детям своим продемонстрировать 
уроки гражданственности. 

А председатель участка №6 Эль-
шад Мурваладов дает свою стати-
стику - на его участке к полудню 
проголосовали более 200 человек. 
На обоих участках - примерно оди-
наковое количество наблюдателей - 
в среднем до 30 человек, в частно-
сти, за процедурой выборов в этом 
густонаселенном столичном райо-
не с разветвленной инфраструкту-
рой наблюдали представители раз-
личных партий. 

38-летний Сафтар Гулиев, со-
трудник Министерства культуры, 
буквально на бегу - на ходу дает ин-
тервью нашему корреспонденту - на 
этих выборах он еще и наблюдатель 
на одном из избирательных участков 
в Ясамальском районе столицы, по-
этому торопится скорее вернуться 
обратно. А проголосовать решил не-
пременно по месту жительства, чтоб 
не было нарушения закона. 

«С момента моего совершенноле-
тия я принимал участие во всех выбо-
рах - президентских, парламентских, 
муниципальных, - говорит он. - Ведь 
это дело государственной важности. 
Муниципалитеты в нашей стране 
функционируют давно, но думаю, 
их деятельность до последнего вре-
мени не вполне удовлетворяла граж-
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дан. Уверен, что нынешние выборы 
укрепят власть на местах. В конеч-
ном итоге это будет способствовать 
укреплению суверенитета страны». 

Для пожилых и престарелых из-
бирателей закон предусматривает 
голосование на дому, для этого до-
статочно написать заявление в из-
бирком. В первом участке восемь че-

ловек возраста 80+, во втором две-
надцать решили воспользоваться 
этим правом. «Однако наш посто-
янный избиратель Гадир баба внача-
ле решил проголосовать дома, а по-
том передумал и пришел на участок, 
как это делал всегда», - резюмирует 
Гюльнара ханым.

Ранним утром наш корреспон-
дент Тамила Халилова озна-

комилась с процессом голосования 
в Сураханском избирательном окру-
ге №32 столицы. По словам предсе-
дателя окружной избирательной ко-
миссии Фирудина Мирзоева, явка 

в утренние часы уже предвещала 
итоговый пересчет солидного чис-
ла бюллетеней. К 10 часам утра про-
голосовали 2952 человека, более деся-
той части которых воспользовались 
этим правом впервые по достиже-
нии 18 лет, а это означает омоложе-
ние электората. 

Кстати, на обширной террито-
рии зарегистрированы также более 
803 старожилов, которым от 80 до 
100 лет, всего же в этом районе за-
регистрировано 50 410 избирателей, 
проголосовавших за своих кандида-
тов в трех муниципалитетах, рас-
положенных в поселке Амирджан, 
Бюльбюля и Гарачухур. 

«Мы создали все необходимые 
условия для того, чтобы избирате-
ли могли свободно, прозрачно и де-

мократично проголосовать за своих 
кандидатов. Средняя активность из-
бирателей - традиционно удовлет-
ворительная, причем на участках не 
были зарегистрированы никакие на-
рушения закона, - сообщил корре-
спонденту БР глава избирательной 

комиссии Фирудин Мирзоев. - Если 
избиратель прописан и проживает 
в Сураханском районе, но на момент 
голосования по каким-то причинам 
находится в другом месте, его реги-
стрируют в списке избирателей по 
месту нахождения. Таким образом, 
он может проголосовать в любом из-
бирательном пункте - хоть в ближай-
шем, хоть в самом удаленном. Бла-
годаря такому подходу активность 
избирателей значительно возросла». 

11 веб-камер фиксировали все 
происходящее на 40 избирательных 
участках. Так что за ходом выборов 
можно было понаблюдать удаленно 
из любой точки мира на сайте ЦИК. 
«Инновационные технологии повы-
шают прозрачность избирательно-
го процесса, - говорит Ф.Мирзоев. - 

Во время голосования видеонаблю-
дение на избирательных участках 
впервые применили в нашей стра-
не, а после этот опыт переняли дру-
гие страны». 

Член 32-й окружной избиратель-
ной комиссии Сабир Аллахвердиев 
тоже сообщил, что выборы прохо-
дят по плану, как того требует зако-
нодательство при достаточно актив-
ной явке избирателей: «В отличие от 
прежних избирательных процессов, 
выборы последних лет обнаружи-
ли достаточно выраженный интерес 
граждан, и это обусловлено жела-

нием населения стать действующим 
лицом и принять участие в будущем 
своего района. Избиратели в целом 
сравнительно более активны». 

Несмотря на разнообразие элек-
тората, все избиратели приходили на 
участки, чтобы внести свой вклад 
в лучшие перспективы. Люди хотят 
более эффективного местного само-
управления, чтобы избранные кан-
дидаты активно участвовали в ре-
шении проблем и удовлетворении 
потребностей избирателей в рамках 
своих административно-территори-
альных единиц.

Корреспондент отдела соци-
альной жизни Елена Мала-

хова оценила ход муниципальных 
выборов на избирательном участ-
ке №3 избирательного округа №19 
в Наримановском районе столицы.  

«Я пришел на свой «пост» задолго 
до открытия участка, который рас-
пахнул свои двери в 8 утра, - сказал 
председатель участка Шакир Гули-
ев. - Первые избиратели стали под-
ходить уже в 7.45-7.50. В основном 
это те, кто живут неподалеку - они 
торопились по своим делам и хо-
тели проголосовать, как только это 
станет возможным. Всего на нашем 
участке 1330 избирателей, и по со-
стоянию на 11 часов проголосовало 
более 10%, но и это вполне приемле-
мо, так как многие привычно под-
ходят после обеда и вечером. А по-
тому активность можно охаракте-
ризовать как довольно высокую. 
Многие избиратели знают о рабо-
те кандидатов не понаслышке, и им 
легко сделать свой выбор. Всего же 
у нас баллотируется 31 кандидат». 

Член избирательной комиссии 
Шахин Сулейманов также подтвер-
дил высокую явку избирателей, от-
метив, что пик пришелся на вечернее 
время. «Внеочередные президентские 
(7 февраля) и парламентские (1 сен-
тября) выборы, в том числе прохо-
дящие сейчас муниципальные вы-

боры свидетельствуют об активной 
позиции населения. Думаю, что это 
связано не только с успешной пред-
выборной агитацией, но и с тем, что 
все больше граждан осознают важ-
ность своего голоса на фоне общих 
национальных достижений после 
восстановления государственно-
го суверенитета», - подчеркнул он. 

Избиратель Ислам Алескеров по-
делился своими впечатлениями от 
голосования: «Каждый гражданин 
должен принимать участие в выбо-
рах - это не просто его конституци-
онное право, но и гражданский долг. 
Ведь люди голосуют за свое буду-
щее, за тех, кому доверяют и кто смо-
жет принести максимальную поль-
зу Азербайджану, способствуя его 
процветанию». 

Никаких эксцессов на участке не 
наблюдалось, выборы прошли чест-
но и открыто в спокойной, друже-
любной атмосфере. Максимальная 
прозрачность процесса была гаран-
тирована наблюдателями. Один из 
них - Зохраб Джафарли, со студенче-
ских лет активно участвующий в об-
щественной жизни. «Роль наблю-
дателей очень важна, ведь они сле-
дят за легитимностью голосования. 
С полной ответственностью могу за-
явить, что выборы проходят честно 
и справедливо», - констатировал он. 
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«На данный момент (10.30. - 
Ред.) из 1371 избирателя про-

голосовала почти половина, - сказал 
председатель избирательного участка 
№14 Ясамальского избирательного 
округа №15 столицы Эльшан Над-

жафов в беседе с корреспондентом 
БР Натальей Бабаевой. - На нашем 
участке баллотируются 37 кандида-
тов, все они представители разных 
профессий. Ни одного нарушения, 
которое повлияло бы на ход выбо-
ров, зафиксировано не было. Само-
му молодому кандидату Ахмедову 
Октаю Рашад оглу, который балло-
тируется по нашему избирательно-
му участку, 25 лет». 

И действительно, на избиратель-
ном участке с раннего утра наблю-
далась высокая активность избира-
телей. Участок обеспечен методиче-
скими пособиями, здесь аккуратно 
вывешены списки кандидатов и ин-
формационные стенды. В специаль-
ных кабинах для голосования изби-
ратели могли свободно выразить 
свою позицию. 

Пенсионер Эльдар Бабаев счита-

ет важным исполнить свой граждан-
ский долг. «Отдавая голос, я не толь-
ко реализую право выбора, но еще 
и обретаю моральное право спра-
шивать с тех, кого выбираю, - гово-
рит он. - На мой взгляд, в этом со-
стоит гражданская позиция каждого 
избирателя, и она выгодно отлича-
ется от той, что присуща некото-
рым лентяям, которые предпочи-
тают, лежа на диване, критиковать 
власть на кухнях и в блогах. Ведь уча-
стие в голосовании - это не только 
гражданский долг каждого их нас, 
но и возможность выбрать будущее 
для нашего района. К выбору нуж-
но подходить осознанно, ориенти-
роваться на опыт и квалификацию 
кандидатов, результаты их деятель-
ности, идеи, которые они предлага-
ют - все это поможет принять обо-
снованное решение. 

Мы все очень часто жалуемся на 
всевозможные недостатки, которые 
существуют в различных областях 
нашей жизни. Кто-то жалуется на 
плохие дороги, кто-то на ЖЭК, кто-
то на начальников. При этом мы за-
бываем, что шанс стать активным 
гражданином есть у каждого из нас, 
кто может вмешаться в политику на 
местах, существующую в конкрет-
ном районе, селе, даже в многоэтаж-
ке и на улице. Именно на выборах 
определяется будущее страны и на-
рода, это время, когда каждый мо-
жет проявить свою гражданскую 
позицию. Это время, когда каждый 
может своим голосом повлиять на 
ситуацию, которая его не устраи-
вает, когда можно выразить недо-
верие или поддержать своего кан-
дидата, отражая свою гражданскую 
позицию». 

Как сообщили нашему спецко-
ру в Гяндже Матлабу Гаряг-

ды, во всех четырех избирательных 
округах второго по величине горо-
да страны, еще накануне все 133 из-
бирательных участка были приведе-
ны в полную готовность, проведены 
последние уточнения списков изби-
рателей - в выборах правом голоса 
были наделены в целом 181 247 жи-
телей города. Они выбирали по 19 
членов (всего 38) в каждый из двух 
муниципалитетов города. Всего же 
в борьбу по Кяпазскому и Низамин-
скому муниципалитетам за эти ме-
ста вступили, соответственно, 44 и 40 
кандидатов. 

С раннего утра своим правом го-
лоса воспользовался глава Исполни-
тельной власти города Ниязи Бай-
рамов, который для этого пришел 
в избирательный участок №4 вто-

рого Гянджинского избирательно-
го округа.  Как и в предыдущих пре-
зидентских и парламентских выбо-
рах в Гянджа-Самух-Геранбойском 
избирательном округе №41, зареги-
стрированы два избирателя-долго-
жителя: 105-летняя Алия Мусаева 
и 107-летняя Хавва Гахраманова. Да 
и в целом этот округ традиционно 
считается местом прописки старо-

жилов - здесь зарегистрированы 807 
избирателей в преклонном возрас-
те до 100 лет и старше. Здесь же дей-
ствует и избирательный участок №7, 
расположившийся в средней шко-
ле №7, где правом голоса могли вос-
пользоваться 1400 граждан. Ожив-
ленно было с утра и в избирательном 
участке №18 Гянджинского избира-
тельного округа №1. В беседе с нами 
председатель участка Алиага Зейна-
лов рассказал: «Всего правом голоса 
на нашем участке владеют 1401 чело-
век. Примечательно, что среди кан-
дидатов, самому молодому из кото-
рых всего 21 год, наряду с предста-
вителями ведущих партий страны, 
участвуют и оппозиционные. Немало 
среди кандидатов и самовыдвижен-
цев. Выборы проходят в спокойной 
и деловой обстановке, и к 12 часам 
по нашему участку уже проголосо-

вало 142 человека».          
Один из избирателей - Рена Га-

санова - в беседе с нами сказала, что 
у них в семье шесть человек, из ко-
торых четверо имеют право голо-
са: «Я с полной уверенностью могу 
сказать, что мы сегодня всей семь-
ей проголосовали за стабильность, 
безопасность и процветание наше-
го народа». 

Успешно прошли выборы в му-
ниципалитеты местного са-

моуправления и в южном регионе, 
включая город Лянкяран. 

На избирательных участках, ко-
торые посетил наш корреспондент 
Агаддин Бабаев, царило позитивное 
настроение. Жители администра-
тивного райцентра, по традиции, 
с раннего утра шли на избиратель-
ные участки, чтобы проголосовать 
за наиболее достойных кандидатов 
в муниципалитеты. На избиратель-
ных участках трех избирательных 
округов района в голосовании приня-
ли участие 139,2 тыс. человек. Были 
приняты необходимые меры по соз-
данию нормальных условий для ра-
боты избирательных комиссий на 
участках. На установленных 132 аги-
тационных щитах были вывешены 
списки избирателей, где они могли 
легко увидеть себя и получить нуж-
ную информацию. 

Число избирателей, впервые про-
голосовавших в Лянкяранском рай-
оне, составило 649 человек; число 
тех, кому в день выборов исполни-
лось 18 лет, - 45 человек; число са-
мых пожилых избирателей - 2049 
человек (включая трех человек, ко-
торым больше 100 лет). И это не-
удивительно, ведь Лянкяран издрев-
ле славится своими долгожителями.

Всего в 24 муниципалитетах 
Лянкярана избраны 278 членов 
муниципалитета. От партии «Ени 
Азербайджан» было выдвинуто 278 
кандидатов на все 278 мест; «Спра-
ведливость, закон и демократия» - 
1 человек; «Умид» - 1 человек и от 
«Партии Великого освобождения» 
- 3 человека. 218 человек выдвину-
ли свою кандидатуру по собствен-
ной инициативе, оставаясь ней-
тральными.

На избирательных участках было 

установлено 25 веб-камер для непо-
средственного наблюдения за изби-
рательным процессом. Представите-
ли различных партий, общественных 
организаций и учреждений, а также 
независимые наблюдатели внима-
тельно следили за ходом выборов. 

Участок №25 Лянкяран-Масал-
линской районной избирательной 
комиссии №76 расположен в средней 
школе имени Рафаэля Агаева села 
Шагласер. Председатель участка Ля-
тиф Нехматов в беседе с нами заме-
тил, что аж с раннего утра наблю-
дался наплыв избирателей. И уже 
к 11 часам дня в голосовании при-
няли участие 330 из 1421 избира-
теля. «Никаких нарушений закона 
или каких-либо противоправных 
действий не произошло. Голосова-
ние прошло прозрачно, объектив-
но и демократично. Для наблюдате-
лей были созданы все необходимые 
условия, а избирательный участок 
оборудован всем необходимым», - 
отметил он.

Своими мыслями об избира-
тельном процессе поделился Да-
даш Азимов, наблюдатель от партии 
«Ени Азербайджан» на этом участ-

ке: «В отличие от предыдущих му-
ниципальных выборов, на этот раз 
чувствовался большой энтузиазм 
среди избирателей. Граждане при-
слушивались к голосу своего серд-
ца и голосовали за самого достой-
ного кандидата. На мой взгляд, со-
стоявшиеся муниципальные выборы 
полностью соответствуют между-
народным демократическим стан-
дартам. Я уверен, что в период де-
ятельности новых муниципалите-
тов будут достигнуты значительные 
успехи, способствующие дальней-
шему процветанию нашего района».

86-летний Саядулла Аскеров 
на своем веку участвовал во мно-
гих выборах и каждый раз само-
стоятельно голосовал за того или 
иного кандидата по зову сердца. 
«На выборах чувствовалась боль-
шая активность, - говорит Саядул-
ла киши. - На участке, где я голосо-
вал, были созданы идеальные усло-
вия для объективного проведения 
выборов. Никаких препятствий, ни-
какого давления. Выборы прошли 
в демократических условиях. Я го-
лосовал за кандидатов, которых счи-
таю достойными членства в муни-

ципалитете Лянкярана. Верю, что 
эти выборы поспособствуют бла-
гополучию нашего народа и даль-
нейшему процветанию нашей тер-
ритории».

На избирательном участке №26 
села Шагласер Лянкяран-Масаллин-
ского избирательного округа №75 
действительно были созданы все 
возможности для свободного во-
леизъявления избирателей и нор-
мальной деятельности членов ко-
миссий. Явно чувствовалось при-
поднятое настроение пришедших 
проголосовать.

Махмуд Гусейнов, житель села, 
отец шехида Мурада Гусейнзаде, по-
гибшего в 44-дневной Отечественной 
войне, не скрывал своей гордости: 
«Я рад, что наш народ живет в мире 
и благополучии. Мой сын Мурад по-
гиб во второй Карабахской войне. 
Наш благодарный народ всегда вы-
соко чтит светлую память о всех на-
ших шехидах. Спасибо нашему го-
сударству, оно создало для нас хо-
рошие условия. Недавно нам, семье 
шехида, подарили квартиру в цен-
тре города Лянкяран со всеми удоб-
ствами. Я благодарен Президенту за 
это. Пусть Аллах защитит его. Что 
касается муниципальных выборов, 
то я проголосовал за кандидата, ко-
торого хорошо знаю и которому до-
веряю. Пусть они всегда хорошо ра-
ботают и служат людям». 5

В своей корреспонденции специ-
ально для газеты  «Бакин-

ский рабочий» Фарман Набиев из 
города Мингячевир сообщил, что 
муниципальные выборы проходили 
по двум округам: 53-му Евлах-Мин-
гячевирскому и 54-му Мингячевир-
скому. Всего на 19 мест в этот орган 
местного самоуправления претендо-
вали 44 кандидата. Возрастной раз-
брос кандидатов достаточно широ-
кий: самому старшему претенденту 
75 лет, самому же младшему - 22 года. 

Интересен и состав кандидатов 
по принадлежности к тем или иным 
партиям, общественным объедине-
ниям. Лидируют в списке кандида-
ты от партии «Ени Азербайджан», за 
ней следуют беспартийные самовы-

движенцы. Есть среди кандидатов 
представители «ПННА», «Ак пар-
ти», «Ана Вэтэн», «Великий Азер-
байджан», «Свободная Родина» и т.д. 
- то есть демократические принци-
пы при выдвижении кандидатов вы-
держаны.

Мингячевир всегда отличался 
активностью во всех плебисцитах 
государственного уровня. И в этот 
день, 29 января, в большинстве из-
бирательных участков ощущалось 
оживление. Кстати будет отметить, 
что на выборах проголосовала самая 
старейшая избирательница - 101-лет-
няя Тамара Мурадова. А число самых 
молодых избирателей составило 709. 
Новая форма правления, принятая 
два десятка лет назад, пришлась по 
душе горожанам, хотя и не без се-
рьезной критики. Сами кандидаты 
в своих предвыборных выступлени-
ях подходили к деятельности муни-
ципалитетов не только с замечани-
ями, но и предложениями по улуч-
шению их деятельности. 

Так, кандидат Фахраддин Ма-
будов выразил мнение, что муни-
ципалитеты должны быть незави-
симы, и в первую очередь - финан-
сово, чтобы действенно оказывать 
услуги, улучшать жизнь горожан. 
По его мнению, 90% людей потеря-
ли веру в муниципалитеты и теперь 
это утраченное доверие надо вос-
станавливать.

Кандидат Афган Ширинов счи-
тает, что необходимо создавать юри-

дическую базу этой структуры. По 
его мнению, в первую очередь не-
обходимо пресекать попытки укло-
нения от налогов, создавать новые 
рабочие места. Под пристальным 
вниманием должны быть зоны от-
дыха на берегах Куры и Мингяче-
вирского водохранилища. 

Ширин Агаев уверен, что надо 
ориентироваться на зарубежный 
опыт, а Фаиг Гамзаев ратует за уве-
личение строительства, пресечение 
выбросов в Куру отходов из располо-
женных по берегам ресторанов, от-
елей. Молодой Ровшан Гасанов уве-
рен, что в первую очередь должна 
быть улучшена работа с молодежью 
и в сфере спорта.   

В процессе голосования удалось 

побеседовать с избирателями. Пред-
седатель Общественного объедине-
ния «ЭкоТЕС» Чингиз Назарови 
сказал: «Институт муниципалите-
та в Азербайджане функционирует 
уже 25 лет. Накоплен опыт, проведе-
ны исследования, сформировалось 
общественное мнение. Правда, оно 
не однозначное. Народ пока не со-
всем верит в независимость муни-
ципалитетов. На первом этапе соз-
дания этой структуры обсуждались 
три варианта и был выбран нынеш-
ний. Возможно, он был самым опти-
мальным. Но время идет, приорите-
ты меняются, необходима коррек-
тировка. Например, положительно 
оценивается уменьшение количе-
ства муниципалитетов почти в три 
раза. Мне кажется, что новый состав 
нашего муниципалитета привнесет 
в работу структуры новое дыхание». 
Другой избиратель - представитель 
СМИ Инглаб Ширинли - был немно-
гословен, призвав избирателей про-
явить активность.

К 12 часам дня из избирательных 
округов поступила первая информа-
ция о ходе голосования. К тому часу 
по Евлах-Мингячевирскому округу 
№53 проголосовало 16,34% избира-
телей (8974 человека), а по Мингя-
чевирскому избирательному округу 
№54 - 10,13% (5090 человек). 

В ходе голосования нарушений 
не зафиксировано, почти во всех из-
бирательных участках наблюдение 
велось посредством веб-камер.

Собственный корреспондент 
БР Дильман Мусаев сооб-

щил из северного региона страны: 
муниципальные выборы признаны 
состоявшимися во всех 7 избиратель-
ных округах, охватывающих шесть 
районов (Губинский, Гусарский, Хач-
мазский, Шабранский, Сиязаньский 
и Хызинский). 

Голосование проводилось в це-
лом на 429 избирательных участках, 
причем выбор был широким - в 54 
органах самоуправления было заре-
гистрировано 1312 соискателей, что 
втрое превышает квоту на членство 
в муниципалитетах. 

В северном регионе зарегистри-
ровано около 350 тыс. избирателей, 
имеющих право голоса, а самым воз-
растным жителем является 104-лет-
няя Мейнас Магсудова, прожива-
ющая в селе Агбаш Шабранского 
района. Председатель окружной из-
бирательной комиссии Хачмазского 
городского избирательного округа 

№57 Бахрам Омаров сообщил, что 
выборы начались на всех участках 
в назначенное время и в соответ-
ствии с установленными правила-
ми: «С первых же минут начала го-
лосования была налажена связь со 
всеми избирательными участками, 
а их в округе 46, и на 12 из них уста-
новлены веб-камеры. Право голоса 
имеют 45 942 избирателя. За процес-
сом следили около 600 наблюдате-
лей. Впрочем, любой желающий мог 
следить за выборами в режиме ре-
ального времени». 

И активность избирателей в ка-
ждом из действующих в северном ре-
гионе избирательных округов дала 
о себе знать - население проголосо-
вало за право на лучшее будущее для 
всех граждан страны, так как прин-
ципы самоуправления - важная часть 
единства народа и власти, без кото-
рого невозможно развитие страны 
и региона. 

«Бакинский рабочий» 
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Новая парадигма истории...
Пашинян утверждает, что осно-

ва «геноцида» - не только внешняя 
агрессия, но и внутреннее состоя-
ние народа, в котором укоренились 
страх, пассивность и надежда на то, 
что кто-то другой будет бороться 
за свободу. «Точнее, они не ждут 
своей очереди, а надеются, что эта 
участь их минует. Каждый уверяет 
себя, что происходящее его не каса-
ется, и поэтому лучше ему не вме-
шиваться, и насилие обойдет его. 
Меня всегда поражали сцены, ког-
да дюжина, пусть даже вооружен-
ных, людей гонят тысячи людей на 
расстрелы и пытки, даже если это 
тысячи безоружных и изнуренных. 
Даже вооруженные десятки бессиль-
ны против сотен, тысяч безоруж-
ных», - пишет он. Такое мышление 
становится почвой для того, чтобы 
народ, в данном случае армяне, пре-
вратился в ту самую необходимую 
«жертву». 

Заявления Пашиняна, поста-
вившие под сомнение факт «гено-
цида армян», вызвали шквал кри-
тики. Политические деятели, в част-
ности сооснователь партии «Страна 
для жизни» Мане Тандилян, назва-
ли его слова государственной изме-
ной и потребовали отстранения пре-
мьер-министра от власти. Однако за 
этими обвинениями скрывается бо-
лее сложный вопрос: кто и как фор-
мирует коллективную память народа? 
Почему исторические трагедии пре-
вращаются в инструменты полити-
ческого давления или пропаганды?

Еще 5 января сего года пре-
мьер-министр Армении Никол Па-
шинян в видеоролике, распростра-
ненном правительством, на встрече 
с представителями армянской об-
щины Швейцарии поставил под со-
мнение факт «геноцида армян» в Ос-
манской империи. В нем он, в част-
ности, заявил: «Мы должны понять, 
что произошло и почему это произо-
шло. И как мы это восприняли, через 
кого мы это восприняли и как полу-
чилось, что в 1939 году не было в по-
вестке дня геноцида армян, а в 1950 
году он появился? Как это произо-
шло, мы должны понимать или не 
должны понимать?»

Эта временная пауза, по его мне-
нию, заслуживает изучения. Незави-
симые эксперты предполагают, что 
в своих заявлениях Пашинян либо 
демонстрирует недостаток знаний, 
либо намеренно пытается создать но-
вый нарратив, утверждая о том, что 

тема «геноцида» была искусствен-
но поднята Советским Союзом для 
давления на Турцию.

«И если умирать, то почему бы не 
умереть достойно? Почему армяне, 
которых гнали в пустыню, не атако-
вали и не уничтожили солдат, кото-
рые их гнали?» - задается вопросом 
Пашинян. Это указывает на глубин-
ный кризис идентичности, где жерт-
ва перестает видеть себя как субъек-
та истории. Пашинян подчеркивает, 
что геноцид невозможен без пассив-
ности жертв, что эта пассивность - 
результат многовекового укорене-
ния страха, покорности и надежды 
на спасение извне.

Эти размышления создают но-
вый вызов для армянского обще-
ства, которое привыкло восприни-
мать «геноцид» как аксиому. Что это, 
попытка разрушить этот нарратив 
или, напротив, призыв к более глу-
бокому самопознанию? Его слова 
становятся лакмусовой бумажкой 
для понимания того, готово ли ар-
мянское общество смотреть на себя 
критически.

Однако критики Пашиняна утвер-
ждают, что такие заявления опасны. 

Они подрывают международную ре-
путацию Армении и могут стать по-
водом для отказа Турции и других 
стран признавать факт «геноцида 
армян». В то же время сторонники 
Пашиняна видят в его словах по-
пытку осмыслить, как нация может 
превратиться из жертвы в субъект 
истории, научиться преодолевать 
механизмы внутреннего поражения. 

Своими размышлениями о «тра-
гедии» своего народа Пашинян пы-
тается поднять вопросы, которые 
выходят за пределы национальной 
идентичности и, дескать, становятся 
универсальными для всех обществ. 
Он уверен, что они затрагивают фун-
даментальные аспекты человеческой 
природы и политической организа-
ции: как формируется уязвимость 
нации? Какие социальные, культур-
ные и исторические процессы пре-
вращают страх в основу разруши-
тельных действий? Как преодолеть 
коллективную травму, не допустив 
ее превращения в очередной виток 
ненависти?

Тем не менее высказывания Па-
шиняна открывают возможность для 
новой парадигмы осмысления исто-

рии, которая выходит за рамки вы-
думанного армянского националь-
ного страдания. Это взгляд, кото-
рый предлагает универсальный урок: 
каждый народ должен быть готов 
исследовать свои уязвимые места, 
чтобы предотвратить повторение 
трагедий. Границы геноцида проле-
гают не только в физическом про-
странстве - они начинают строиться 
в мыслях, в страхах, в принятии не-
справедливости как нормы.

Размышления Пашиняна некий 
призыв к глобальному диалогу. Оче-
видно, что этот диалог не оспарива-
ет право армян на память, но подни-
мает вопрос о том, как память мо-
жет стать инструментом созидания, 
а не разрушения. История, помимо 
прочего, является еще и инструмен-
том, способным предотвратить по-
вторение трагедий, если его исполь-
зовать с умом, смелостью и ответ-
ственностью. 

Годы, десятилетия - так много вре-
мени утекло на бесконечные усилия 
армянского лобби в попытке навя-
зать миру миф о «геноциде». Огром-
ные ресурсы, исчисляемые миллио-
нами долларов, пошли на кампании, 
пропаганду, политические манипу-
ляции, судебные тяжбы и фальси-
фикацию истории. И к чему все это 
привело? Разве удалось построить 
что-то вечное, значимое, объединя-
ющее? Или все, что осталось, - это 
раскол, недоверие и еще больше ба-
рьеров между народами?

Ответ напрашивается сам собой: 
эти усилия, эту энергию и эти ресур-
сы надо направить в другое русло 
- на создание прочного фундамен-
та для мира, дружбы и добрососед-
ства. На проекты, которые объеди-
няют, а не разъединяют. На помощь 
тем, кто в ней действительно нужда-
ется, на развитие образования, на-
уки, культуры. На восстановление 
мостов, которые были разрушены 
ложью и ненавистью.

История показывает: только те, 
кто смотрит вперед, достигают на-
стоящих высот. Те, кто живет про-
шлым, застревают в безысходности. 
И может быть, вместо того чтобы 
впустую тратить время на борьбу 
с призраками прошлого, стоит на-
править все силы на будущее, в ко-
тором победят понимание, добро-
та и человечность. 

Мудрость веков гласит: созидать 
всегда труднее, чем разрушать. Но 
именно созидание оставляет след 
в истории, а разрушение - лишь пепел.
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Макрон уверяет, что проект бу-
дет финансироваться не за счет на-
логоплательщиков, а за счет частных 
доноров и самого музея. Однако пре-
зидент Франции, как опытный фо-
кусник, не уточняет, что большин-
ство таких пожертвований облага-
ются налоговыми льготами. Другими 
словами, те же самые налогоплатель-
щики, которым настойчиво совету-
ют «затянуть пояса», все равно опла-
тят этот театр абсурда - пусть и через 
налоговые дыры для меценатов, сре-
ди которых, вероятно, окажутся его 
друзья из мира большого капитала.

Неужели музей, который из по-
следних сил удерживает 9 млн по-
сетителей в год, способен финанси-
ровать дорогущую реконструкцию, 
когда ему не хватает денег даже на 
ремонт? По оценкам внутреннего 
отчета Лувра за 2023 год, срочные 
работы по гидроизоляции, ремон-
ту вентиляции и замене устаревших 
лифтов потребуют 60 млн евро. Но 
нет, в приоритете у Макрона - до-
рогой косметический ремонт, ори-
ентированный на VIP-персон и ту-
ристов, которые, согласно плану его 
правительства, будут платить за вход 
дороже, если они не входят в ЕС.

Президент Пятой республики, 
для которого пиар-акции давно стали 
главным инструментом правления, 
не случайно выбрал Лувр в качестве 
новой сцены для своей постанов-
ки. Именно у стеклянной пирамиды 
он праздновал свою первую победу 
на выборах. Теперь, спустя несколь-
ко лет, когда его рейтинг трещит по 
швам, он вновь обращается к музей-
ной символике, надеясь, что чару-
ющая аура «Моны Лизы» отвлечет 

общественность от растущей ин-
фляции, протестов и провалов его 
экономической политики.

В то время как французские фер-
меры бунтуют, пенсионеры вынуж-
дены выбирать между оплатой сче-
тов и едой, а рабочие бастуют против 
повышения пенсионного возраста, 
Макрон предлагает французам но-
вую игрушку - коммерциализирован-
ный Лувр. «Время - деньги», - гово-
рят бизнесмены. Макрон, видимо, 
решил, что искусство - тоже деньги.

Газета Le Parisien опубликова-
ла утечку служебной записки, в ко-
торой подробно описывается удру-
чающее состояние Лувра. Здание, 
наполненное произведениями ис-
кусства, буквально рассыпается. Экс-
тремальные температуры, постоян-
ные сбои в работе эскалаторов, вет-
шающая система вентиляции - все 
это представляет угрозу не только 
для посетителей, но и для бесцен-
ных экспонатов.

Но вместо того, чтобы решать 
эту проблему, Макрон и его мини-
стры играют в экономическую эк-
вилибристику, выделяя 10 млн евро 
на изучение «возможностей реали-
зации» проекта. Переводя на нор-
мальный язык, это означает очеред-
ные бесконечные консультации, тен-
деры и отчеты, из которых львиная 
доля средств растворится в кори-
дорах французской бюрократии, не 
оставив после себя ничего, кроме 
пафосных речей и никому не нуж-
ных презентаций.

Ключевая деталь этой реформы 
(скорее аферы) - перевод «Моны Лизы» 
в «независимо доступное» простран-
ство. В переводе с политического на 
коммерческий язык это означает от-

дельный вход за отдельную плату. 
Представьте себе Лувр, где билеты 
делятся на «обычные» и «премиаль-
ные», а Леонардо да Винчи становится 
маркетинговым инструментом для 
увеличения прибыли для француз-
ских политиканов. Если идея при-

живется, кто знает, может, следую-
щим шагом станет превращение Зала 
Аполлона в элитный ресторан, а экс-
позиции Древнего Египта - в ноч-
ной клуб в стиле «культурных вече-
ров с Тутанхамоном»? А Лувр пре-
вратится в Диснейленд.

Макрон, похоже, не просто раз-
рушает государственное финанси-
рование культуры, но и открывает 
дверь для полной коммерциализа-
ции музеев. Как известно, финан-
сирование частными инвесторами 
ведет к их влиянию на экспозиции 
и культурную политику. Вполне воз-
можно, что через несколько лет спон-
соры потребуют убрать «менее по-
пулярные» или «менее коммерчески 
успешные» экспонаты, заменив их 
чем-то более «трендовым».

Сотрудники Лувра уже вырази-

ли свое мнение: деньги нужно на-
править на срочный ремонт, а не на 
новые проекты. Но когда министер-
ство культуры Франции их слушало? 
Как подчеркивает член совета Лув-
ра Валери Бод, «необходимость ре-
монта была известна всем - персо-
налу, министерству, правительству». 
Но, очевидно, не Макрону. Или же 
ему просто удобнее игнорировать 
неудобную правду?

Вопрос не только в Лувре, но и в об-
щей культурной политике Франции, 
которая, похоже, предпочитает бле-
стящие инициативы повседневным 
нуждам национального достояния. 
Миллионы туристов ежегодно посе-
щают этот музей, восхищаются его 
шедеврами, но что они увидят через 
несколько лет, если здание, требу-
ющее неотложных реставрацион-
ных работ, продолжит разрушать-
ся? Власти говорят о привлечении 
частных инвестиций, но могут ли 
они гарантировать, что историче-
ский символ Парижа не окажется 
в заложниках у бизнес-интересов?

Ремонт - это не просто техниче-
ская необходимость, это вопрос ува-
жения к истории, искусству и наци-
ональной идентичности. Если даже 
Лувр, сердце культурного наследия 
Франции, оказывается на грани за-
пустения, что тогда говорить о менее 
значимых, но не менее ценных исто-
рических объектах? Или же прави-
тельство сознательно ведет полити-
ку приоритета имиджевых проектов 
над сохранением прошлого? Вопрос 
остается открытым, но пока стены 
Лувра трещат, а чиновники делают 
вид, что ничего не происходит, от-
вет напрашивается сам собой.

Эта ситуация напоминает очеред-

ной акт «макронизма» - политиче-
ской философии, где глянцевый фа-
сад подменяет суть, а национальное 
достояние превращается в коммер-
ческий продукт. Макрон уже прове-
рял эту стратегию, пытаясь продать 
французам «реформу» пенсионной 
системы под соусом «прогрессивно-
го будущего», несмотря на массо-
вые протесты. Теперь он берется за 
Лувр - воплощение мировой куль-
туры, который рискует стать всего 
лишь дорогим брендом на глобаль-
ном рынке развлечений.

Официальная риторика обещает 
«улучшение доступности» и «новые 
возможности для посещений», но за 
этими словами, как и прежде, кроет-
ся не забота о культуре, а рыночная 
логика: максимизировать прибыль, 
снизить расходы, привлечь спонсо-
ров и туристов, а не ценителей ис-
кусства. Лувр, некогда храм искус-
ства и истории, рискует превратиться 
в аттракцион, где главная ценность 
- не гениальные полотна, а билеты, 
сувениры и фуд-корты.

Главный вопрос остается неиз-
менным: купятся ли французы на эту 
аферу? Будут ли они, как и в случае 
с пенсионной реформой, вынужде-
ны выйти на улицы, чтобы напом-
нить властям, что культурное насле-
дие - это не товар и не политический 
инструмент, а душа нации, которую 
нельзя продавать по частям?

Одно можно сказать точно: если 
бы Леонардо да Винчи знал, что его 
«Джоконда» станет рекламным банне-
ром очередного политического про-
екта Макрона, он, вероятно, нари-
совал бы ее с другой эмоцией - не 
с загадочной улыбкой, а с усталым, 
разочарованным взглядом.

Если бы Леонардо да Вин-
чи знал, что его «Джо-
конда» станет реклам-
ным баннером очередного 
политического проекта 
Макрона, он, вероятно, 
нарисовал бы ее с другой 
эмоцией - не с загадоч-
ной улыбкой, а с уста-
лым, разочарованным 
взглядом

Мона Лиза на продажу 
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Высказывания Пашиняна открывают воз-
можность для новой парадигмы осмысле-
ния истории, которая выходит за рамки 
выдуманного армянского национального 
страдания

Иммиграционный орган США 
опубликовал список из почти 
полутора миллионов мигран-
тов, которым грозит депорта-
ция. Среди них есть и гражда-
не Азербайджана, пишут зару-
бежные СМИ.

В списке в числе прочих 709 азер-
байджанцев, 3103 гражданина Тур-
ции, 3518 россиян, 2808 армян и 1862 
украинца.

Рост нелегальных пересечений 
мексикано-американской границы 
со стороны турецких граждан при-

шелся на 2022 год, о чем тогда амери-
канский телевизионный канал News 
Nation снял отдельный сюжет.

Также в соцсетях обратили внима-
ние на 337 нелегалов, которых амери-
канский иммиграционный орган пла-
нирует депортировать в постсоветские 
страны  и 845 - в бывшую Югославию.

Наибольшее количество мигран-
тов, которых планируется выслать на 
родину, являются гражданами лати-
ноамериканских стран - Гондураса, 
Гватемалы, Мексики и Сальвадора. 
В список также вошли 37 908 граж-
дан Китая и 17 940 индийцев.

Им грозит депортация
Трамп выдворяет 709 азербайджанцев

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин решил защитить 
президента Владимира Пути-
на после того, как американ-
ский журналист Такер Карлсон 
заявил, что администрация 
ушедшего президента США 
Джо Байдена готовила поку-
шение на главу Российского 
государства.

Спикер призвал отнестись к этой 
информации серьезно и предупре-
дил, что такие действия чреваты 
последствиями, в том числе могут 
привести к ядерной войне. «Подго-
товка покушения на Путина, само 
обсуждение этого - преступление. 
Серьезнейшая угроза глобальной 
безопасности. Прямой путь к на-
чалу ядерной войны», - подчер-
кнул Володин.

Карлсон ранее заявил, что в убий-
стве Путина якобы был заинтере-
сован бывший госсекретарь США 
Энтони Блинкен, чтобы «ускорить 
войну» с Россией. По его словам, 

Белому дому нужен был «хаос» в ка-
честве «защитного экрана» и на 
этом строилась политика Вашинг-
тона при Байдене. При этом ника-
ких доказательств своих утверж-
дений Карлсон не привел.

Тем не менее Володин выра-
зил возмущение, что ни Байден, 
ни Блинкен не опровергли озву-
ченного. С его точки зрения, дан-
ные сведения должны стать осно-
ванием для разбирательства «для 
всех международных институтов». 
«Озвученное Такером Карлсоном 
должно быть тщательно расследо-
вано. А Байден и Блинкен - при-
влечены к ответственности», - от-
метил Володин, добавив, что дан-
ный эпизод, покушения на вновь 
избранного президента США До-
нальда Трампа и премьера Слова-
кии Роберта Фицо, а также «под-
готовка к нападению» на премьера 
Венгрии Виктора Орбана являют-
ся «звеньями одной цепи».

БР

Есть основание 
для разбирательства

Спикер Госдумы призвал привлечь 
Байдена и Блинкена к ответственности
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В Международном центре му-
гама (МЦМ) состоялся вечер, 

посвященный 75-летнему юби-
лею и 57-летию творческой де-
ятельности одного из лучших 
азербайджанских исполните-
лей на кеманче, заслуженного 
деятеля искусств, доктора фи-
лософии по искусствоведению, 
профессора Арифа Асадуллаева. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Гостей приветствовала руководи-
тель научно-исследовательской лабо-
ратории «Исследование устной тради-
ции азербайджанской профессиональ-
ной музыки и ее новых направлений: 
органология и акустика» Бакинской 
музыкальной академии им.У.Гаджи-
бейли (БМА), доктор философии по 
искусствоведению, доцент Нурида 
Исмаилзаде. Она рассказала о бо-
гатом, насыщенном и многогранном 
жизненном и творческом пути юби-
ляра, который можно разделить на не-
сколько взаимодополняемых этапов. 

Директор МЦМ, заслуженный 
артист Сахиб Пашазаде, поздрав-
ляя устада, подчеркнул, что все мо-
лодые исполнители национальных 
инструментов считают себя учени-
ками А.Асадуллаева и многому на-
учились у него. «Его отеческую за-
боту, неподдельное внимание и ис-
креннее желание передать молодым 
музыкантам секреты и тонкости ис-
полнительского искусства, а также 
требовательность к неукоснитель-
ному соблюдению мугамных кано-
нов и его чистоты мы всегда помним 
и чтим, - подчеркнул тарист. 

А.Асадуллаев многие годы отдал 
научным изысканиям в области му-
гама и нотным записям мугамов, из-
дав 11 отдельных сборников, мно-
жество научных статей, моногра-
фий и книг, которыми пользуются 
все, кто так или иначе связан с этим 
богатейшим национальным жанром 
музыки. Недавно вышла книга «Ке-
манча», готовятся к выходу в свет 
книги «Тар» и «Зарби мугам «Кере-
ми». Его высокие человеческие ка-
чества, любовь к народной музыке, 
простота и благородство, скромность 
и глубокая компетентность, прямо-
та и честность снискали ему боль-
шое уважение среди музыкантов не 
только народной, но и европейской 
классической музыки. 

«Самоотверженность и верность 
А.Асадуллаева созданному великим 
Узеир беком очагу музыкальной куль-
туры - Государственной консервато-
рии - проявились и в том, что когда 
ее разделили на Национальную кон-
серваторию и Бакинскую музыкаль-
ную академию, он категорически не 
согласился покидать стены родной 
альма-матер, где живет дух великого 
патриарха национальной професси-
ональной музыкальной школы, - от-
метила видный ученый-музыковед 
и композитор, заслуженный деятель 
искусств, доктор искусствоведения, 
проректор по научным и творческим 
вопросам БМА, профессор Гюльназ 
Абдуллазаде. - Мы не хотели, чтобы 
был разделен заложенный Узеиром 
Гаджибейли благотворный союз на-
циональной музыки и европейской 
традиции. Работая в научной лабо-
ратории, Ариф муаллим всегда уча-
ствовал в творческих экспедициях 
в регионы страны по изучению на-
родного творчества. Он проделал ко-
лоссальную работу по переводу на 
ноты мугамов, которую не каждый 
инструменталист и исполнитель в си-
лах преодолеть. Совсем недавно был 
издан сборник мугамов в переложе-
нии для виолончели, который он под-
готовил вместе с известным виолон-
челистом Эльдаром Искендеровым. 
Свой любимый инструмент - кеман-
чу он исследовал вдоль и поперек, 
подготовив исследование о его аку-
стических возможностях». 

Создание семьи с первой жен-
щиной-солисткой и замечательной 
исполнительницей на кеманче, на-
родной артисткой Шафигой Эйва-
зовой положило начало высокопро-
фессиональной семейной традиции 

- их дочь Мехри Асадуллаева пошла 
по стопам своих родителей, продол-
жив их исполнительское искусство.

Выступающие коллеги и музы-
канты, поздравляя виновника тор-
жества, раскрывали грани творче-
ства и деятельности юбиляра. Мно-
гих из них объединяют долгие годы 
крепкой дружбы. 

Дочь Арифа Асадуллаева и Ша-
фиги Эйвазовой - преподаватель На-
циональной консерватории, доктор 
философии по искусствоведению, 
доцент Мехри Асадуллаева в сво-
ей исполнительской практике, по-
мимо мугамов, обращается к фоль-
клорным образцам разных народов, 
это виртуозный исполнитель класси-
ческих произведений и интересных 
композиций. На вечере она испол-
нила индийскую рагу и посвящен-
ную ей «Лирическую композицию» 
Д.Самедова в сопровождении автора.

Мэтр исполнительского искус-
ства почти шесть десятилетий раду-
ет слушателей своим неповторимым 
искусством проникновения в бездон-
ные глубины мугама. Он выступал со-
листом на концертах в государствен-
ной филармонии, затем в составе ан-
самбля народных инструментов под 
управлением заслуженного артиста 
Ахсана Дадашева, занимался препо-
давательской деятельностью. Ему по-
счастливилось аккомпанировать поч-
ти всем ведущим ханенде прошлого 
века, участвовать в многочисленных 
гастрольных поездках, фестивалях, 
и он всегда с любовью знакомил за-
рубежного слушателя с азербайджан-
ской народной музыкой. Долгие годы 
работая на кафедре теории и исто-
рии народной музыки БМА, профес-
сор Асадуллаев продолжал исследо-
вания по изучению древнего мугама. 
Он также является главным науч-
ным сотрудником научной лабора-
тории БМА, проявляет профессио-
нальную принципиальность в науч-
ных вопросах. Сегодня его ученики 
работают и преподают в разных стра-
нах, достойно продолжая традиции 
своего учителя. Двое из них - Мовсум 
Гурбани из Анкары и Рафаэль Али-
ев из Ханкенди - прислали юбиляру  
видео-поздравление, которое было 
показано на мониторе в МЦМ. 

Высокий профессионализм и ма-
стерство, утонченность проникно-
вения в философскую глубину и со-
кровенную тонкость мугама под силу 
не каждому исполнителю-инстру-
менталисту. Супругу А.Асадуллаева, 
замечательную кеманчистку, своей 
игрой покоряющую сердца слуша-
телей, народную артистку Шафигу 
Эйвазову можно причислить к тем 

редким исполнителям, игра которых 
незабываема сквозь годы. Ее появ-
ление на сцене публика встретила 
продолжительными овациями, вы-
разив свою любовь, уважение и вос-
хищение. В сопровождении пианиста 
Джалала Самедова Шафига ханым 
исполнила «Шуштер ренги» Ахса-
на Дадашева. 

Переложенные на ноты азер-
байджанские мугамы наглядно де-
монстрируют, насколько кропотли-
вую, достойную и фундаментальную 
работу проделал профессор Асадул-
лаев, учитывая значимость импрови-
зационного мастерства исполните-
ля в этих произведениях. Изданные 
А.Асадуллаевым сборники  азербайд-
жанских мугамов сегодня доступ-
ны для музыкантов по всему миру. 
Не далее как в конце прошлого года 
усилиями профессора А.Асадуллае-
ва и других сотрудников лаборато-
рии БМА было издано чрезвычайно 
ценное научное исследование акусти-
ческого спектра и конструктивных 
особенностей кеманчи. Это первое 
и пока единственное в своем роде ис-
следование. 

В музыкальной программе вечера 
приняли участие народные артисты 
Тейуб Асланов и Гюльяз Мамедова, 
заслуженная артистка Арзу Алиева, 
лауреат мугамного конкурса Нисбят 
Садраева, ханенде Мурад Лачин. 

На юбилейном вечере присут-
ствовала, можно сказать, элита на-
ционального мугамного искусства, 
ханенде и инструменталисты, уче-
ные-музыковеды, любители мугам-
ного искусства. Самым настоящим 
сюрпризом для всех послужило впе-
чатляющее вокальное выступление 
Шафиги Эйвазовой. Словно вернув-
шись на много лет назад, проник-
новенным и задушевным голосом, 
с собственным сопровождением на 
кеманче она исполнила песню Д.Джа-
хангирова «Я ищу свою юность…», 
которая у многих зрителей старше-
го поколения вызвала щемяще но-
стальгическое чувство и даже сле-
зы на глазах, вслед за которыми зал 
взорвался бурным шквалом несмол-
каемых аплодисментов.

В завершение вечера Шафига 
ханым вместе с дочерью Мехри ха-
ным исполнили зарби-мугам «Кере-
ми», который в середине прошлого 
века исполнял Бахрам Мансуров, но 
почему-то этот мугам был позабыт 
и не исполнялся. Впервые он был за-
писан в 1915 году, а исполняли его  
Д.Гаръягдыоглу и другие ханен-
де. Дело в том, что один из друзей  
А.Асадуллаева передал ему старую 
пластинку с записью этого мугама 
и попросил записать его ноты, что-
бы он не затерялся во времени. 

…Вот так, на лирической ноте 
и высоком духовном подъеме завер-
шился один из незабываемых творче-
ских вечеров аксакала классического 
национального инструментального 
исполнительства на кеманче, заслу-
женного деятеля искусств, профес-
сора Арифа Асадуллаева.

Величие служения мугаму
Ариф Асадуллаев - 75
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азербайджанские мугамы 
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даментальную работу 
проделал профессор Аса-
дуллаев
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Исполнилось 100 лет со дня 
рождения Тофика Бахра-

мова - легендарного судьи, че-
ловека, принявшего 30 июля 
1966 года «решение века» в ми-
ровом футболе.

Всемирно известный азербайд-
жанский арбитр родился 29 янва-
ря 1925 года в Агдаме (скончался  
26 марта 1993 года).

Он начал свою футбольную ка-
рьеру в 15 лет в составе молодежной 
команды «Спартак». Позже перешел 
в «Нефтяник», ныне «Нефтчи». Од-
нако футбольная карьера будущего 
судьи оказалась недолгой. Серьез-
ная травма ноги положила конец 
его мечтам.

И Тофик Бахрамов, который даже 
после травмы не смог уйти из футбо-
ла, решил остаться в любимом виде 
спорта и продолжить свою карьеру 
в качестве судьи.

Азербайджанский рефери начал 
получать назначения на матчи чем-
пионата СССР в возрасте 26 лет - 
в 1951 году. Спустя 14 лет наш соот-
ечественник получил звание судьи 
международной категории. 

А еще два года спустя Тофика 
Бахрамова узнал весь мир - его при-
гласили на чемпионат мира 1966 года 
в Англию. Наш соотечественник так-
же был назначен лайнсменом на ре-
шающий матч чемпионата мира. Он 
был одним из судей в легендарном 
матче между Англией и Германией 
на стадионе «Уэмбли». Тофик Бахра-
мов запомнился тем, что засчитал 
спорный, но позже подтвержден-
ный гол Джеффри Херста. 

И если до этого матча «Золотой 
свисток» FIFA вручался только су-
дьям, Тофику Бахрамову награда 
была вручена в порядке исключе-
ния за его историческое решение на 
«Уэмбли». А королева Великобрита-
нии Елизавета подарила ему копию 
«Золотой богини». 

И в этом не было ничего удиви-
тельного, ибо именно решение на-
шего земляка засчитать гол Джеф-
фри Херста в ворота сборной Гер-
мании фактически сделало англичан 
чемпионами мира. Родоначальники 
футбола получили этот титул в пер-
вый и пока еще единственный раз 
в своей истории.

Таким образом, Тофик Бахрамов 
вошел в историю мирового футбола 
как единственный лайнсмен, полу-
чивший «Золотой свисток» и «Золо-
тую богиню».

Наш соотечественник был глав-
ным судьей в одной игре и линей-
ным судьей в трех матчах чемпиона-
та мира 1966 года. Четыре года спу-
стя он также был включен в состав 
сборной на три матча чемпионата 
мира, который состоялся в Мекси-
ке. Арбитр также был среди судей 
на «Евро-1968» и «Евро-1972».

Он также вошел в историю как 
первый арбитр из СССР, назначен-

ный на финал еврокубков. Он су-
дил матчи Кубка UEFA 1972 года 
между «Вулверхэмптоном» и «Тот-
тенхэмом», Межконтинентально-
го кубка 1972 года между «Аяксом» 
и «Индепендьенте», был лайнсме-
ном в матче «Эстудиантес» - «Ман-
честер Юнайтед».

Вклад Тофика Бахрамова в азер-
байджанский футбол неоценим. Ле-
гендарный судья, завершивший свою 
спортивную карьеру в 1975 году, так-
же занимался обучением азербайд-
жанских рефери.

В разные годы Тофик Бахрамов 
возглавлял Комитет судей AFFA, соз-
данный в 1992 году, был генераль-
ным секретарем организации.

Примечательно, что его именем 
названо спортивное сооружение но-
мер один в Азербайджане - Респу-
бликанский стадион, где впервые 
в мире на арене установлен его па-
мятник. О нем снят документаль-
ный фильм.

В дань глубокой памяти прослав-
ленного азербайджанского арбитра 
FIFA Тофика Бахрамова 31 января 
в Шамахе пройдет мини-турнир сре-
ди ветеранов с участием четырех ко-
манд: сборной Азербайджана, «Нефт-
чи», «Сумгайыта» и команды Губы.

Ю.АББАСЗАДЕ

Легендарный судья
Тофик Бахрамов - единственный в мире лайнсмен - 
обладатель «Золотого свистка» и «Золотой богини»

Решение нашего земляка 
засчитать гол Джеффри 
Херста в ворота сборной 
Германии фактически 
сделало англичан чем-
пионами мира

Сборная Азербайджана по футзалу 31 янва-
ря сыграет на выезде с Хорватией в рамках 

основного этапа чемпионата Европы.

По завершении тренировочного сбора главный 
тренер Виталий Борисов определился с окончатель-
ным составом (14 футзалистов), который выступит 
в матче с Хорватией.

Что касается тренировочного сбора, который про-
шел в Баку, в основном, команда тренировалась так-
тически. 

Главный тренер сборной по футзалу Виталий Бо-
рисов перед отъездом в Хорватию в интервью мест-
ным журналистам оценил подготовку команды к играм 
основного этапа чемпионата Европы: «Мы пригласи-
ли на тренировку 15 футзалистов, в том числе трех 
вратарей. По сравнению с первоначальным списком, 
Сеймур Мамедов не попал в команду из-за травмы. 
По той же причине с нами нет Мурада Гулузаде. Вме-
сто Сеймура мы пригласили в команду Ильхама Али-
ева. Кенан Манафов также некоторое время страдал 

от травмы. Вот почему он пропустил матч со Швеци-
ей. Теперь он в состоянии помочь команде».

Виталий Борисов подчеркнул, что команда настро-
ена на победу в выездном матче: «Хорватия - силь-
ный соперник. Они регулярно участвуют в финаль-
ных этапах чемпионатов Европы и мира. Конечно, мы 
настроены заработать очко или очки. Каждая встре-
ча важна для нас. Затем нас ждет встреча с Греци-
ей в Баку. Пока мы думаем о матче, который прой-
дет 31 января».

Ю.ИБРАГИМОВ

Хорватский вояж
Национальная сборная по футзалу настроена на победу в выездном матче


